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AL AINDA NÃO 
TEM DATA PARA 
VOTAR PROJETO 
DO HOSPITAL 

Projeto que pede liberação de R$ 
100 milhões  para serem usados 
na construção de hospital de 
trauma ainda não começou a 
tramitar nas comissões da Casa. 

Prefeitura assina ordem de 
serviço para seis túneis, dois 
viadutos e duas passarelas; e 
promete concluir tudo antes 
que a Copa de 2014 comece.   

7. POLÍTICA

Sai o 
iPhone 
popular

ABC vence 
e América 
empata 

Apple muda direcionamento 
e lança modelo mais acessível 
do seu novo iPhone, o 5C,  
colorido e feito de alumínio.

Alvinegro vence o Sport 
por 4 a 2, no Frasqueirão; e 
alvirrubro empata com o 
Icasa, em Juazeiro (CE). 

10. CIÊNCIA2. ÚLTIMAS
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PRÉDIO DO DIÁRIO 
DE NATAL VAI VIRAR 
ESCOLA DO SESI

EM CASA, 
ATLETAS DO RN 
SE SAEM MELHOR

Prédio construído para abrigar jornal vai 
se tornar escola profi ssionalizante do 
Sesi para mais de mil alunos e começa a 
funcionar em janeiro de 2014.

Desempenho dos potiguares nos 
atuais Jogos da Juventude está 
melhor que na última edição da 
competição, disputada fora.  

11. CIDADES14. ESPORTES

9 E 10. CIÊNCIA

 ▶ Em Natal para palestra na UFRN, secretário nacional de Política de Informática, Virgílio Almeida diz que denúncias de espionagem devem acelerar investimentos na área de tecnologia 

PAÍS 
SEM 
DEFESA
/ INTERNET /  SEM TER COMO EVITAR ATOS DE ESPIONAGEM 
INTERNACIONAL,  BRASIL DESENVOLVE SISTEMA DE DEFESA 
QUE SÓ TERÁ PRIMEIROS RESULTADOS EM TRÊS ANOS 

BELL MARQUES 
ANUNCIA SAÍDA 
DO CHICLETE 
COM BANANA

13. CULTURA

 ▶ Jogadores abecedistas comemoram novo resultado positivo

MP ISENTA ÚNICO 
ACUSADO DE 
VANDALISMO
Ministério Público pede 
absolvição do professor Felipe 
Eduardo de Oliveira, acusado de 
incendiar ônibus ano passado.   

11. CIDADES
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LUAN XAVIER
DO NOVO JORNAL 

RODRIGO SILVA MERECIA manche-
te de jornal. Pelo que jogou on-
tem na vitória do ABC em cima 
do Sport Recife (4 a 2), o artilhei-
ro abecedista na temporada po-
deria até pedir o “bicho” dobra-
do e cobrar um pedido público de 
desculpas do técnico Roberto Fer-
nandes por ter lhe deixado fora do 
time na rodada anterior na derro-
ta para o Paraná. O América não 
teve a mesma sorte, ou compe-
tência, mas conseguiu um empa-
te suado  com o Icasa-CE em Jua-
zeiro do Norte. 

Mas os resultados da 21ª ro-
dada da Série B do Campeona-
to Brasileiro 2013, encerrada on-
tem, foram péssimos para ABC e 
América. Todos os adversários di-
retos dos potiguares na luta con-
tra o rebaixamento à Terceira Di-
visão venceram seus compromis-
sos, mantendo ambos na zona da 
degola. 

Quem não está ligando tan-
to para isso é o torcedor do ABC. 
Acostumado com a lanterna da 
Segundona, que está na mão do 
Alvinegro desde a 4ª rodada, o que 
os abecedista viram foi um time 
apresentando um futebol convin-
cente, encorpado e com uma atu-

ação de gala de Rodrigo Silva, que 
havia fi cado fora da partida con-
tra o Paraná por opção de Rober-
to Fernandes. 

O camisa 9 abecedista foi au-
tor de dois dos quatro gols do ABC 
em cima do Sport, e ainda marcou 
um terceiro tento – aos 27 da eta-
pa fi nal – que foi anulado pelo trio 
de arbitragem, que denunciou po-

sição ilegal do jogador alvinegro. 
Os demais foram anotados para 
Edson e Alvinho, que entrou no 
segundo tempo. Marcos Aurélio e 
Lucas Lima descontaram para o 
Leão. 

Apesar de elástico e convin-
cente, o resultado de ontem não 
melhorou a situação do ABC no 
campeonato. O time de Rober-

to Fernandes continua na última 
colocação da tabela de classifi ca-
ção da Segundona, com 17 pon-
tos, seis atrás do primeiro coloca-
do fora da zona do rebaixamen-
to, o Paysandu, que soma 23 na 
16ª posição. A distância para sair 
da lanterna, contudo, diminuiu 
para apenas três pontos (o vice-
-lanterna é o Atlético-GO, com 20 

pontos).
A noite do torcedor alvinegro 

começou a parecer perfeita quan-
do o sistema de som do Frasquei-
rão anunciou o gol do Icasa em 
cima do América em Juazeiro do 
Norte. O time rubro levou o re-
vés aos 42 minutos da etapa fi -
nal, com Tadeu, de pênalti. Mas o 
time rubro, por sua vez, não tar-
dou a reagir e empatou a partida 
no minuto seguinte através do za-
gueiro Edvânio. 

Depois de começar a rodada 
fora da zona, o América volta a fi -
car novamente a apenas um pon-
to de sair do chamado Z4. Com 
o ponto somado ontem, a equi-
pe do técnico Pintado chegou ao 
22º ponto na competição. Na cor-
rida pelos 45 hipoteticamente ne-
cessários para escapar do rebai-
xamento, a meta alvirrubra conti-
nua sendo somar sete vitórias nas 
17 rodadas que faltam até o tér-
mino do certame.

Na próxima rodada o América 
vai tentar sair novamente da zona 
da degola contra o Paysandu, em 
partida marcada para sábado (14), 
às 21h, no estádio Nazarenão, em 
Goianinha. Mais cedo, às 16h20, o 
ABC joga na Arena Castelão con-
tra o Ceará, tentando emplacar 
pela primeira vez sua segunda vi-
tória consecutiva na competição.

O MECÂNICO WAGNER Gomes 
Lemos de Lima foi conde-
nado, ontem, a 19 anos e 
quatro meses de prisão por 
ter matado a dona de casa 
Lúcia Maria Montenegro e 
tentado matar o fi lho dela, 
Ruthenio Antonio Monte-
negro, após um acidente de 
trânsito. O crime aconteceu 
em janeiro e Lima foi en-
contrado um dia depois, em 
Nova Cruz, com arma do 
crime no carrro em que di-
rigia. Ele já tinha uma con-
denação por estupro. Ele foi 
a Júri Popular, no Fórum Mi-
guel Seabra Fagundes. O jul-
gamento foi presidido pela 
juíza Eliana Monteiro.

O promotor de Justiça, 
Augusto Azevedo, disse, 
em sustentação oral, que 
o mecânico “destruiu uma 
família inteira e o crime foi 
planejado, mas executado 
com a vítima errada”. 
Azevedo acrescentou 
que Lima só não matou 
Ruthenio “por razões 
alheias”. 

Wagner dirigia um 
Chevete e quis passar entre 
dois carros, batendo de 
raspão nos dois. Quando 
chegou perto de Ruthenio, 
foi na direção dele com 
uma faca; Lúcia tentou 
proteger o seu fi lho e 
terminou esfaqueada. 
Ela ainda foi socorrida, 
mas  resistiu ao ferimento. 
Ruthenio foi ferido em 
um braço e na barriga, 
passando por duas 
cirurgias. 

 ▶ FCH agora é imortal

FERNANDO FRSÃO / ABR

AGÊNCIA BRASIL

A PRESIDENTE DILMA Rousseff  assi-
nou ontem termo de compromis-
so com 336 prefeituras, que pre-
vê investimentos de mais R$ 135,4 
milhões do Programa Água para 
Todos, criado em 2011 para uni-
versalizar o acesso à agua no Bra-
sil. Durante a cerimônia,  Dilma 
informou aos prefeitos que, até o 
fi m desta semana, deve ser entre-
gue aos municípios parte dos re-
cursos emergenciais anunciados 
em julho.

O Água para Todos faz parte 
de uma série de programas do go-
verno que buscam amenizar pro-
blemas criados pela seca. Coor-
denado pelo Ministério da Inte-
gração Nacional, o programa ofe-

rece sistemas de abastecimento 
e outras tecnologias para instala-
ção de cisternas e pequenas bar-
ragens, além de kits de irrigação 

a áreas rurais que sofrem com a 
seca. Os municípios benefi ciados 
nesta etapa do programa recebe-
rão 1.042 sistemas coletivos e são, 

em sua maioria da Região Nordes-
te. A exceção é Minas Gerais, que 
tem 33 incluídas entre as que rece-
berão ajuda do programa. No Rio 
Grande do Norte são 36 municí-
pios benefi ciados. 

De acordo com o Palácio do 
Planalto, mais 41 mil famílias de 
comunidades rurais de baixa ren-
da serão benefi ciadas com o ter-
mo de compromisso fi rmado 
ontem.

O Água Para Todos deverá en-
tregar, até o ano que vem, 750 mil 
cisternas em cidades e zonas ru-
rais que sofrem com a seca, dis-
pondo, para isso, de R$ 5,5 bi-
lhões. Até o momento, de acor-
do com o Ministério da Integra-
ção Nacional, foram entregues 
370.677 cisternas.

FOLHAPRESS

INVESTIGADO PELA POLÍCIA 
Federal por suspeita de 
participação em esquema de 
desvio de recursos públicos, 
o secretário-executivo do 
Ministério do Trabalho, Paulo 
Roberto Pinto, pediu demissão 
ontem. Ele se reuniu com o 
ministro Manoel Dias antes 
de tomar a decisão de deixar 
o cargo. Roberto Pinto era o 
segundo na linha sucessória 
do ministério e chefi ou a pasta 
interinamente nos primeiros 
meses de 2012. 

A PF defl agrou anteontem 
a operação Esopo para 
apurar esquema de fraude em 
licitação, superfaturamento 
de contratos e desvios de 
recursos públicos que pode 
ter movimentado cerca de 
R$ 400 milhões. Segundo 
investigadores, esse valor foi 
liberado nos últimos cinco 
anos para o IMDC (Instituto 
Mundial do Desenvolvimento 
e da Cidadania), uma Oscip 
de Belo Horizonte que presta 
serviços de qualifi cação 
profi ssional para jovens e 
adultos desempregados. 

A entidade atua em 11 
Estados e no Distrito Federal. 
O presidente do IMDC, o 
empresário Deivson Vidal, foi 
preso e teve carros, dinheiro, 
joias e um helicóptero 
apreendidos. Foram realizadas 
buscas também no 3º andar 
do Ministério do Trabalho. 

O secretário-executivo do 
Ministério do Trabalho foi um 
dos alvos da operação. Roberto 
Pinto foi levado na segunda-
feira para prestar depoimento 
na Superintendência da PF 
em Brasília. Em seguida, foi 
trabalhar normalmente na 
sede do ministério. 

FOLHAPRESS

A JUSTIÇA FEDERAL no Ceará con-
cedeu na tarde de ontem a pri-
meira liminar contra o progra-
ma Mais Médicos, dispensando 
o Conselho Regional de Medici-
na do Estado de fazer o registro 
provisório dos profi ssionais for-
mados no exterior. 

O Ministério da Saúde afi r-
ma que foi comunicado da deci-
são e que vai recorrer. 

A Conselho Regional de Me-
dicina do Estado solicitou à Jus-
tiça, via ação civil pública, que 
não fosse obrigada a registrar 

médicos, sejam brasileiros ou 
estrangeiros, que não tenham 
feito a revalidação de seus di-
plomas no Brasil. 

Na decisão, a juíza fede-
ral Débora Santos contrapõe 
o argumento do governo de 
que os médicos com revalida-
ção do diploma podem atuar 
em qualquer local e não fi ca-
riam restritos às áreas de maior 
necessidade. 

“Tomem-se por exemplo os 
advogados da União, que são ba-
charéis em direito devidamente 
inscritos na Ordem dos Advoga-
dos do Brasil, mas, por expres-

sa disposição de lei, não podem 
exercer a advocacia indiscrimi-
nadamente”, argumenta. 

O presidente do conselho do 
Ceará, Ivan Moura Fé, disse não 
ter recebido ainda a confi rma-
ção sobre a liminar. “A obriga-
toriedade de termos que regis-
trar os médicos sem revalida-
ção causou incômodo, por isso 
os conselhos entraram na Justi-
ça, querendo que prevaleça a lei 
do país.” 

O ministério também rece-
beu a comunicação que o CRM 
do Espírito Santo decidiu não re-
gistrar os médicos formados no 

exterior até que saia o resultado 
de uma outra ação civil pública, 
desta vez tramitando no ES. 

A pasta diz que irá apresen-
tar sua argumentação ao conse-
lho e à Justiça no Estado. 

O ministério afi rma que, 
apesar da primeira liminar con-
trária ao programa no Ceará, ga-
nhou todas as demais ações ju-
diciais que queriam suspender 
ou limitar o programa nas jus-
tiças locais, federal ou mesmo 
nos tribunais superiores - até a 
semana passada, tramitavam 
57 ações relacionadas ao Mais 
Médicos. 

RODADA POSITIVA
/ SÉRIE B /  ABC FAZ 4 A 2 NO SPORT DO RECIFE EM NOITE INSPIRADA DE RODRIGO SILVA E AMÉRICA EMPATA COM O ICASA

 ▶ Zagueiros do Sport desconsolados, enquanto atletas do ABC comemoram gol: placar de 4 a 2 reforça arrancada

FRANKIE MARCONE / FUTURA PRESS / FOLHAPRESS

Governo libera R$ 135 milhões 
para municípios

Liminar suspende obrigação de registrar 
médicos estrangeiros

/ SECA /

/ JUSTIÇA-CE /

 ▶ A presidente Dilma Rousseff cercada por prefeitos: ajuda prometida 

JOSÉ CRUZ / ABR

NÚMERO 2 DO 
MINISTÉRIO DO 
TRABALHO PEDE 
DEMISSÃO

MECÂNICO É 
CONDENADO 
A 19 ANOS 
DE PRISÃO

FERNANDO 
HENRIQUE 
TOMA POSSE 
NA ABL, NO RIO

/ OPERAÇÃO-PF /

/ JUSTIÇA /

/ CULTURA /

O EX-PRESIDENTE FERNANDO 
Henrique Cardoso tomou 
posse ontem à noite na 
Academia Brasileira de 
Letras (ABL), no Centro 
do Rio de Janeiro/RJ. O 
sociólogo e escritor ocupa 
a cadeira 36; foi eleito na 
sucessão jornalista João de 
Scantimburgo (1915-2013), 
no dia 27 de junho deste 
ano, com 34 dos 39 votos.

A cerimônia de posse 
começou pontualmente 
às 21h e foi prestigiada por 
diversas autoridades. 

“A ABL funciona como 
uma tocha olímpica. 
Ao passar uma cadeira 
para outro, os membros 
mostram continuidade. 
Agradeço o convite e a 
honra de me sentar nessa 
cadeira. Não foram poucas 
as vezes que participei 
de momentos cheios de 
signifi cados”, disse FHC em 
seu discurso.
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Editor 

Moura Neto

ENFIM,
OBRAS À VISTA

/ INFRAESTRUTURA /
PREFEITURA ASSINA 
ORDEM DE SERVIÇO PARA 
INICIAR PROJETO DE 
MOBILIDADE URBANA PARA 
A COPA DO MUNDO

TALLYSON MOURA 
DO NOVO JORNAL

A PREFEITURA DO Natal tem oito 
meses para concluir o segundo 
lote das obras de mobilidade na 
matriz da Copa de 2014, cuja or-
dem de serviço foi assinada on-
tem, em cerimônia realizada no 
Palácio Felipe Camarão. A previ-
são é de que, até maio do próxi-
mo ano, sejam erguidos seis tú-
neis, dois viadutos e duas passa-
relas de pedestres. As interven-
ções têm custo estimado em R$ 
222 milhões e, até serem concluí-
das, devem aumentar o transtor-
no de quem já sofre com os en-
garrafamentos nos horários de 
picos. A Avenida Prudente de 
Morais, por onde passam atual-
mente 100 mil veículos/dia, terá 
um dos sentidos bloqueado. 

As obras serão executadas 
pelo consórcio formado pela 
Queiroz Galvão e Ferreira Gue-
des. Para o prefeito Carlos Edu-
ardo, o conjunto de obras do se-
gundo lote corresponde à maior 
intervenção de mobilidade ur-
bana já realizada em Natal. “Eu 
creio que efetivamente dentro de 
dez dias teremos esta obra ini-
ciada, que vai ser a principal de 
mobilidade urbana de Natal e va-
mos eliminar seis gargalos que 
travam o trânsito de Natal. Além 
disso, esteticamente vamos fazer 
de Natal uma cidade mais bonita 
do que ele já é”, destacou. 

Mesmo com o início das 
obras anunciado e a ordem de 
serviço assinada, o Executivo 
Municipal ainda aguarda que a 
Câmara Municipal de Natal auto-
rize o empréstimo de R$ 104 mi-
lhões com a Caixa Econômica Fe-
deral. A previsão é de que a auto-
rização seja dada na próxima se-
mana. Contudo, garantiu Carlos 
Eduardo, os recursos da União já 
estão assegurados, independente 
da autorização do legislativo. 

O conjunto de obras com-
preende dois viadutos estaiados, 
sendo um na Avenida Senador 
Salgado Filho e outro na Avenida 
Prudente de Moraes. Os túneis 
(chamados de trincheiras den-
tro do projeto) serão construídos 
nas avenidas Lima e Silva, Jerôni-
mo Câmara, Capitão Mor Gou-
veia e Raimundo Chaves, todos 
passando por baixo da Pruden-
te de Moraes. Um último liga a 
Romualdo Galvão à marginal da 
Avenida Salgado Filho, passando 
por baixo da Lima e Silva.

As obras, informou o consór-
cio, serão realizadas em quatro 
ou cinco frentes ao mesmo tem-
po, e nos três turnos. A previsão é 

de que cada parte da obra, isola-
damente leve entre quatro e cin-
co meses, sendo iniciada pelo 
trecho de conexão entre a Lima 
e Silva e a Prudente de Moraes, 
partindo em seguida para Ro-
mualdo Galvão e Capitão Mor 
Gouveia. 

INTERVENÇÕES
A obra é dividida em seis par-

tes. O trecho denominado um é 
referente a uma trincheira (tú-
nel) que dará continuidade à 
Avenida Capitão Mor Gouveia, 
passando por baixo da Pruden-
te de Morais. A estrutura ganha 
uma alça dentro da projeção da 
Arena das Dunas, onde funcio-
nou o kartódromo, o que possi-
bilita o retorno para a Prudente. 

A segunda parte, considerada 
a mais emblemática, é na Aveni-
da Lima e Silva com a Prudente 
de Morais. Haverá duas trinchei-
ras: uma possibilitando ao moto-
rista seguir em frente na Lima e 
Silva no sentido Potilândia - La-
goa Nova, passando por baixo da 
Prudente de Morais. A outra op-
ção para o usuário da via é pe-
gar à esquerda pela Prudente de 
Morais e seguir no sentido Cen-
tro-Candalária. Neste entronca-
mento ainda será instalado um 
viaduto estaiado para quem tra-
fega na Prudente de Morais no 
sentido Candelária-Centro. Já 
para quem faz o sentido inverso 
na via, não há mudanças em re-
lação a como é feito hoje. 

Na Avenida Romualdo Gal-
vão, haverá também uma trin-
cheira que passa por baixo da 
Avenida Lima e Silva, dando 
acesso à marginal da AV. Salga-
do Filho no sentido Centro-Zo-
na Sul. Nesta área, à altura da 
Arena das Dunas, também será 
construída uma passarela de pe-
destres. O outro viaduto estaiado 
será erguido na Avenida Salgado 
Filho, desafogando o trânsito in-
tenso que há hoje de quem entra 
e sai da marginal da BR 101. 

Há ainda a obra da Aveni-
da Jerônimo Câmara, que é uma 
continuação das obras da Aveni-
da Lima e Silva. Na Prudente, ao 
sair da Lima e Silva pelo túnel, há 
a possibilidade de seguir pela via 
ou dobrar à direita na Jerônimo 
Câmara. 

A última intervenção seria na 
Avenida Raimundo Chaves, pas-
sando por baixo da Prudente de 
Morais. Esta é uma das únicas 
intervenções que será mão du-
pla. Um ponto a ser destacado é 
que todas as trincheiras têm es-
paço para dois carros grandes, 
sem prejuízo das calçadas. 

 ▶ Ordem de serviço para obras de mobilidade foi assinada ontem, em cerimônia realizada no Palácio Felipe Camarão

EDUARDO MAIA / NJ

Hoje, o trânsito 
de Natal já é motivo 
de reclamação. Uma 
matéria recente do 
Novo Jornal mostrou 
que, diante das 
condições de tráfego 
atuais, o natalense deve 
deixar de produzir R$ 
195.295.569,69 parado 
em engarrafamentos 
em 2013. Mas esta 
situação deve fi car ainda 
pior durante as obras 
do segundo lote da 
mobilidade. 

A Avenida Prudente 
de Morais, no sentido 
Centro, será interditada. 
Assim, metade do fl uxo 
de carros que passa 
pela avenida (100 mil/
dia) terá de ser desviado 
paras as avenidas 
paralelas. 

O adjunto de 
Trânsito da Secretaria 
Municipal de Mobilidade 
Urbana (Semob), Walter 
Pedro, destacou que 
intervenções já estão 
sendo pensadas para 
amenizar os efeitos da 
interdição. Ele explicou 
que Rua São José dará 
um suporte à Jaguarari, 
para escoar os veículos. 
Além disso, as avenidas 

Miguel Castro e Amintas 
Barros passarão a ser 
mão única. A primeira 
será utilizada somente 
no sentido Zona Oeste- 
Zona Sul e a segunda na 
direção inversa. 

“Elas é que vão dar 
suporte para os desvios, 
principalmente dos 
ônibus para que não se 
coloque três tempos e 
diversos semáforos, que 
só iriam prejudicar mais 
ainda os corredores. 
A Semob botou mão 
única porque o ônibus 
pode entrar à esquerda 
sem risco de acidente e 
com mais velocidade”, 
explicou. 

Por ser uma obra 
muito impactante, 
como defi niu o 
secretário, todo o 
contingente técnico e 
operacional da pasta 
será direcionado para 
orientar os usuários 
das vias. “A mudança é 
grande e se o usuário 
não estiver atento pode 
criar problemas”. Uma 
orientação é para que os 
usuários, se puderem, 
evitem passar pela 
Hermes da Fonseca, 
Jaguarari e São José. 

“A priori não”. Esta foi a 
resposta do secretário de Obras 
Públicas e Infraestrutura, Tomaz 
Pereira Neto, diante da pergunta 
sobre a possibilidade de Natal 
estar em obras durante o mundial 
de futebol. “Nosso compromisso 
com a matriz da Copa, com o 
Ministério [das Cidades] e com 
nós mesmos é que todas as obras 
sejam concluídas em maio de 
2014”, destacou. 

Contudo, o secretário 
pondera que o prazo de 
conclusão não leva em 
consideração os imprevistos. 
A possibilidade de chuvas, por 
exemplo, foi descartada. “Um 
evento extraordinário não é 
previsível. É previsível que as 
coisas aconteçam dentro da 
normalidade. Então, dentro da 
normalidade, o cronograma foi 
preparado para concluir em maio 
de 2014”, destacou. 

No grupo de obras que 
devem ser fi nalizadas antes do 

mundial, ainda entram as obras 
de mobilidade do primeiro lote, 
que ainda não tiveram sequer 
as ordens de serviços dadas. 
A licitação foi concluída ainda 
na gestão de Micarla de Sousa, 
mas os projetos tiveram de ser 
readequados. A previsão é de que 
a ordem de serviço para a EIT 
seja dada na próxima semana. 

Este lote é referente as 
intervenções que vão desde a 
ponte de Igapó até a Arena das 
Dunas, pela Mor Gouveia. Um dos 
motivos que fez o primeiro lote 
atrasar em relação ao segundo, 
foi a necessidade de adequar 
o projeto original que previa 
mais de 300 desapropriações. 
O primeiro lote contempla o 
complexo da Urbana. 

O comércio local, de acordo 
com a Prefeitura, não será 
prejudicado pelas interdições. 
Segundo o secretário Tomaz 
Pereira, sempre fi cará uma faixa 
de rolamento para que os clientes 
cheguem até o estabelecimento 
empresarial. Além disso, 
destacou, nenhuma loja terá de 
ser fechada durante o período 
das obras. 

O entendimento foi chegado 
com a Semob, Semopi e o setor 
de comércio, a partir de uma 
intermediação da Câmara dos 
Dirigentes Lojistas. 

TRANSTORNO 
DUPLICADO

NATAL EM OBRAS 
DURANTE MUNDIAL

 ▶ Tomaz Pereira, secretário de Obras

EDUARDO MAIA / NJ

 ▶ Túnel entre as avenidas Capitão Mor Gouveia e Prudente de Morais  ▶ Túnel e viaduto entre a avenida Prudente de Morais e a rua Lima e Silva   ▶ Viaduto na avenida Salgado Filho e marginal

VAMOS ELIMINAR 
SEIS GARGALOS 
QUE TRAVAM 
O TRÂNSITO 
DE NATAL. 
ALÉM DISSO, 
ESTETICAMENTE 
VAMOS FAZER DE 
NATAL UMA CIDADE 
MAIS BONITA 
DO QUE ELA JÁ É”

Carlos Eduardo,
Prefeito de Natal

CONTINUA
NA PÁGINA 5 ▶

FOTOS: REPRODUÇÃO
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Editor 

Carlos Magno Araújo

ASSEMBLEIA ITINERANTE
No seu projeto de interioriza-

ção, a Assembleia Legislativa se 
reúne hoje e amanhã na cidade de 
Caicó, tendo um projeto de grande 
interesse para a região como prin-
cipal tema de sua pauta, além da 
realização de uma audiência pú-
blica, proposta pelo deputado Vi-
valdo Costa. A Assembleia home-
nageará os ex-deputados Dinar-
te Mariz e Walfredo Gurgel, com 
a medalha do Mérito Legislativo, 
que também será entregue ao em-
presário Flávio Rocha, além da en-
trega do título de cidadão honorá-
rio ao poeta Sebastião José da Sil-
va. Na Assembléia Cultural, have-
rá aprsentações de Rodolfo Lopes 
e Elino Julião Junior.

SIM E SIMPLES
O 1º Seminário do Simples Na-

cional de Rede Sim, que se rea-
liza hoje e amanhã na Escola de 
Governo, vai reunir servidores da 
Junta Comercial, servidores da 
área de Tributação (Federal, Esta-
dual e Municipal), além de prefei-
tos do RN, com o objetivo de re-
duzir o tempo para abertura, alte-
ração e fechamento de empresas, 
sobretudo com a possibilidade de 
uso da Internet, em razão da nova 
legislação. 

VIROU CARNIÇA

Depois de contabilizar pelo 
menos cinco entrevistas de po-
líticos afi rmando que não dese-
jam disputar o Governo do Esta-
do, um matuto renitente não per-
deu tempo:

- Tá pior do que carniça. Car-
niça de gado morto de sede, que 
nem urubu quer...

TEMPO DE MUDANÇA
O Diário Ofi cial voltou a fa-

lar. Na edição de ontem publicou 
a exoneração à pedido de José Tei-
xeira de Souza Junior, da secreta-
ria da Agricultura, e designa o se-
cretário adjunto Tarcísio Bezerra 
Dantas para responder pelo expe-
diente. Também publicou a exone-
ração de Araken Barbosa de Farias 
do Procon e nomeia Ney Lopes Ju-
nior para o seu lugar. E defi ne qua-
tro postos na Secretaria do Traba-
lho: Marta Mariz Cabral de Ma-
riz Maia,  Eleine Bezerra Morgado,  
Rosiani Sabóia Rodrigues e Maria 
Tereza de Almeida Gonçalves.

BOCA TORTA
A decisão da administra-

ção de mudar de hotel revela 
o verdadeiro vício que seto-
res infl uentes da burocracia 
municipal adquiriram, insis-
tindo na ocupação de pré-
dios construídos para serem hotéis e adaptados para receberem 
repartições públicas, por maiores que sejam as diferenças entre um 
tipo de utilização e outra. Enquanto os hotéis, pela sua própria na-
tureza, necessitam de muitas divisões, e um número de banheiros 
correspondente a cada apartamento, a tendência nas repartições 
públicas é por espaços maiores, como forma de melhorar a efi ci-
ência do serviço. Uma outra diferença marcante é o padrão de luxo 
que caracteriza as construções feitas para hotéis e o tipo de cons-
trução despojada que deveria ser marca registrada das repartições 
públicas. Nossos burocratas devem ter se acostumado ao luxo e às 
salas individuais dotadas de banheiro exclusivo...

O segundo ponto é o volume de recursos que estão sendo em-
pregados na cobertura dessas locações, não sendo difícil imagi-
nar que o dinheiro gasto com aluguéis seria mais do que sufi cien-
te para custear o fi nanciamento de um Centro Administrativo, 
projetado para o funcionamento de cada Secretaria Municipal e 
numa localização que favoreça a grande maioria dos usuários dos 
serviços públicos, ao contrário dos endereço de hotéis, geralmente 
localizados em áreas sofi sticadas. 

Na questão endereço, retornando para o antigo hotel que ocu-
pavam, as Secretarias da Saúde e da Educação pelo menos  fi cam 
com acesso mais fácil ao público, ao contrário do “resort” da praia, 
que oferece boa parte de sua área total para o desfrute do lazer e 
termina virando uma zona morta

Um ponto que não é levado em conta é o papel de indutor de 
desenvolvimento urbano que a localização das repartições públi-
cas pode emprestar, especialmente quando se faz a opção pelos 
bairros mais periféricos, de onde se originam as principais de-
mandas da população. Sem levar em conta que os aluguéis nessas 
áreas tem um custo infi nitamente menor do que está custando 
viabilizar um hotel que não conseguiu se sustentar como tal.

Não custa lembrar que a própria Secretaria de Saúde já foi 
instalada num galpão na avenida Roberto Freire, antes da área se 
consolidar como pólo comercial e o próprio galpão se transformar 
numa grande loja de material de construção, sem que isso tivesse 
representado perda de efi ciência.

Claro que não se pode esperar da atual administração, antes 
de completar o seu primeiro ano, uma solução para esse proble-
ma, que não é novo e nem foi iniciado na administração Micar-
la de Sousa. Pelo contrário. Registre-se que, quando secretário de 
Planejamento, o sr. Augusto Carlos Viveiros começou a negociar 
um empréstimo de longo prazo, com o Banco do Nordeste, para 
fi nanciamento do Centro Administrativo Municipal. Mas depois 
que ele deixou a equipe da Prefeitura o assunto caiu no esqueci-
mento, e as negociações para o fi nanciamento, que estavam avan-
çadas, terminaram interrompidas.

Ocupando a Prefeitura num terceiro mandato, Carlos Eduardo 
Alves tem obrigação de conhecer a dimensão do problema e saber 
que, se permitir que o assunto seja empurrado com a barriga, ter-
mina sem tempo para uma real solução dentro do atual mandato. 
Enquanto isso a burocracia municipal repete a situação de um sem 
teto que fez opção preferencial pelo luxo, confi rmando o antigo 
adágio de que o uso do cachimbo termina deixando a boca torta.

 ▶ O programa FNE Itinerante, do Banco 
do Nordeste, estará hoje na cidade de 
Baraúna.

 ▶ A Classe de Regência da Escola 
de Música da UFRN sobe ao palco 
do auditório Onofre Lopes hoje  para 
executar repertório de autores suecos e 
americanos

 ▶ Vai custar R$ 1.005.270,45 as obras 
para reforma do Palácio dos Esportes, 

na Praça Pedro Velho, inaugurado há 50 
anos.

 ▶ O novo Chefe da Procuradoria Geral 
da República em Natal é o sr. Ronaldo 
Sérgio Chaves Fernandes, que substitui 
Fabio Nesse Venson.

 ▶ Dia 25, a Prefeitura realiza 
concorrência para ampliação da “estação 
de transferência” do Bairro Latino.

 ▶ Lançado ontem pela Apple o iPhone 

5S com 64 bits e destravamento por 
impressão digital.

 ▶ O Governo do Estado fi nalmente 
vai recuperar o Ginásio do DED, em 
Candelária. A concorrência será realizada 
dia 14 de Outubro.

 ▶ Hoje é o Dia do Árbitro Esportivo. Dia 
de homenagear as mães dos juízes de 
futebol.

 ▶ Completa 90 anos, no dia de hoje, que 

eram criadas as Escolas Rudimentares 
nas localidades de Tibau e Caiada de 
Baixo (Senador Eloy de Souza).

 ▶ A Associação dos Permissionários 
do Mercado de Petrópolis realiza hoje 
a Quarta Cultural com show de Arleno 
Farias e lançamento de livro.

 ▶ Corrigindo: O ABC pode receber R$ 
750 mil com a venda de Rodriguinho 
para o time El Jaish, do Qatar.

ZUM  ZUM  ZUM

DO DELEGADO ADSON KEPLER MONTEIRO MAIA SOBRE A IMPUNIDADE.

Existe uma grande difi culdade 
em coibir esses atos de 
violência contra prédios 
públicos e privados”.

MAIS SEGURO
A governadora Rosalba Ciar-

lini viajou ontem a Brasília para 
tentar salvar a continuidade do 
programa “Brasil Mais Seguro” no 
Rio Grande do Norte, numa audi-
ência com o Ministro da Justiça, 
José Eduardo Cardoso. Com a Po-
lícia em greve, o pessoal do Minis-
tério da Justiça não vê condições 
de manter  o programa, que já foi 
implantado em Alagoas.

TODOS PERDEM
A opção da Intertv Cabugi por 

uma linha popularesca no seu no-
ticioso do meio-dia não rendeu 
crescimento de audiência, mas 
uma nova perda de 4%  (19 a 15%) 
no horário. Registre-se que o pro-
grama de Fátima Bernardes ter-
mina com uma audiência de 28%, 
que desaba quase até a metade. A 
Ponta Negra mantém um primeiro 
lugar folgado, com 25 pontos (que-
da de 4%) e  a Tropical também 
perdeu no horário, de 14 para 5%.

Como ninguém cresceu no 
horário, é possível que essa audi-
ência tenha migrado para a tv por 
assinatura.

FLOR DO CARIBE.
A novela “Flor do Caribe”, 

que divulgou durante oito meses 
as mais belas paisagens do lito-
ral do Rio Grande do Norte (gra-
ças à sensibilidade do diretor Jay-
me Monjardim e a uma esmerada 
produção), ocupando 40 minutos 
diários na programação da Rede 
Globo, chega ao fi m sem oferecer 
– na história – nenhum desfecho 
surpreendente: Cassiano (Henri 
Castelli) e Ester (Grazzi Massafera) 
ofi cializam o casamento e o vilão 
Dionizio Albuquerque (Sérgio Ma-
berti) vai deportado para a Alema-
nha. O mau caráter Alberto  (Igor 
Rickli) não será punido no fi nal.

FISCALIZAÇÃO CONJUNTA

Hoje completa 23 anos da vi-
gência do Código de Defesa do 
Consumidor, data que vai ser mar-
cada nacionalmente por todos os 
PROCON´s, que programam a re-
alização de uma fi scalização con-
junta, além de um movimento 
para distribuição de cartilhas edu-
cativas em pontos de grande cir-
culação de pessoas. Projetada pela 
administração passada, o evento 
cai no colo do novo coordenador 
geral do Procon, Ney Lopes Jr.

▶ rodaviva@novojornal.jor.br

O alerta no porto
A revelação de que o porto de Natal deixou de aplicar R$ 

500 milhões nos últimos dez anos apenas confi rma o que a 
classe produtiva reclama faz tempo e o que o potiguar consta-
ta com um simples passar de olhos. 

O porto natalense perdeu o bonde – ou o navio – da his-
tória. E terá de remar muito para recuperar o tempo perdido, 
principalmente para os estados vizinhos como Ceará e Per-
nambuco, que, em situação oposta, ampliaram seus portos, na 
esteira dos quais os negócios foram igualmente crescendo.

O consenso entre o empresariado local, entre gestores pú-
blicos e mesmo entre os executivos que administram o porto 
atualmente é que a Codern carece de profi ssionalização. 

Junto com a aguardada profi ssionalização é necessário que 
haja investimentos, tornando a estrutura do porto maior e em 
condições, por exemplo, de receber navios de grande porte. 

É um grave sinal de atraso a suspensão do horário da noite 
para o trânsito de embarcações com destino ao porto somente 
porque as defensas de proteção da ponte Newton Navarro não 
foram instaladas, como, aliás, se esperava desde a sua inaugura-
ção. Devido ao risco de acidentes, segundo os empresários, os 
navios têm de esperar o dia amanhecer para cruzar a ponte e al-
cançar o porto.

A informação da direção do Comitê Executivo de Fruticul-
tura do RN, segundo a qual das 200 mil toneladas anuais de me-
lão produzidas no estado apenas 30% são escoadas pelo porto 
de Natal, dá bem a dimensão do que representa a demora em 
investir, no que se inclui a demora das forças políticas em agir 
em favor do estado.

A maior parte da produção potiguar de melão, segundo a 
Coex, sai do país pelos portos de Pecém e Mucuripe, no Ceará, 
gerando, assim, mais recursos para o estado vizinho.

Se era preciso um dado forte a fi m de alertar a todos - in-
dependente de os negócios incluírem ou não a efi ciência do 
porto -, a conclusão da consultoria paulista publicada domin-
go por este NOVO JORNAL é mais do que sufi ciente para que 
se defenda uma ampla mobilização em defesa do porto de Na-
tal. Esta é mais uma frente de desenvolvimento que, estagna-
da, só prejudica.

A reportagem mostrou que o dinheiro para investimentos 
voltou para Brasília por falta de uso. A atual direção anuncia 
uma série de obras, algumas já em curso, com as quais preten-
de levar o porto natalense a um salto de efi ciência – e reduzir a 
devolução do dinheiro que não chega a usar. 

Nunca é demais lembrar todo dinheiro para melhorar a in-
fra-estrutura do estado é sempre muito bem vindo.

Editorial

A paz sempre à deriva
O mundo hoje lembrará mais uma vez e assim será para a 

eternidade, o que aconteceu em Nova Iorque na manhã de 11 
de setembro, há doze anos. Naquele dia, as torres gêmeas do 
World Trade Center, símbolo do orgulho americano do capita-
lismo triunfante, foram destruídas. Não, não foram  armas quí-
micas. Foram aviões americanos que se chocaram contra os  
edifícios. Mais de 3 mil pessoas morreram nos atentados terro-
ristas da Al-Qaeda que também afetaram Washington. 

Impossível esquecer as imagens ao vivo das cenas de des-
truição. No mundo todo, as embaixadas americanas estão em 
alerta hoje. Elas são alvo em preferencial. Americano é um 
povo que nunca está em paz. Os EUA são a nação da guerra, 
dos confl itos. O poder de ser a maior potência mundial faz de-
les mediadores dos fracos e dos aliados. 

Faz um ano amanhã que o consulado americano em Ben-
ghazi, na Líbia, sofreu um atentado que matou seu embaixa-
dor e mais três patrícios do corpo diplomático. Segundo espe-
culações, esse ataque deveria ter acontecido no dia 11 de se-
tembro de 2012. 

A situação na Síria e a disposição de um ataque militar 
americano é mais um chamado à refl exão do signifi cado do 11 
de setembro de 2001. Será que eles não aprenderam o signifi -
cado da palavra negociação para se chegar à paz? Continuam 
a usar o argumento de que o governo de Bashar Al-Assad usou 
armas  químicas para destruição em massa de sírios rebeldes. 

O Governo de Barak Obama, o presidente que em 2009 ga-
nhou o Nobel da Paz, que atacar a Síria. Usar mísseis de lon-
go alcance a partir do mediterrâneo em direção a Damasco é 
não sujar as mãos com armas químicas. Não entendo a lógica 
de que é proibido matar com armas químicas mas é legal ma-
tar com mísseis. Bombas explodem e destroem mas o discurso 
dos donos do mundo querem convencer o contrário. 

A ONU ainda não comprovou que no ataque do dia 21 de 
agosto, Al-Assad usou armas químicas contra rebeldes que fa-
zem oposição ao seu governo, matando também crianças, as 
mais inocentes entre os inocentes na guerra civil síria. 

Em 2003, sob as ordens do presidente George W. Bush, os 
americanos invadiram o Iraque sobre o pretexto de que o regi-
me de Saddan Hussein tinha armas de destruição em massa. 
O temor era que estas poderiam  cair em mãos do grupo terro-
rista Al-Qaeda, que sob ordens de Osama Bin Laden, desafi a-
ram o serviço de inteligência dos EUA e dentro de seu próprio 
país, mataram milhares de inocentes. Não foram encontrados 
sequer rastros de armas químicas no Iraque. 

O abominável disso tudo é que estaremos sempre à deriva 
dos homens da guerra como Barak Obama e Bashar Al-Assad. 

SILVIO ANDRADE

Jornalista ▶ s_landra@hotmail.com

Artigo
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Os infi ltrados
Aliados relataram recentemente a Dilma Rousseff  “incômodo” 

da base aliada com a permanência de indicados de Eduardo Cam-
pos no primeiro escalão enquanto o governador de Pernambuco 
sobe o tom do discurso contra o governo. À presidente, foi deta-
lhado o acordo de palanques duplos entre Campos e Aécio Neves 
(PSDB) nos Estados. Além disso, causou grande desconforto no 
Planalto a foto dos dois postulantes à cadeira de Dilma confrater-
nizando em jantar há dez dias. 

SEM-TETO 1 
Fernando Haddad (PT) deci-
diu demitir o presidente da Co-
hab, companhia de habitação 
da Prefeitura de São Paulo, Luiz 
Carlos Antunes Corrêa, indica-
do por Paulo Maluf (PP). 

SEM-TETO 2 
O prefeito estava insatisfeito 
com o desempenho do setor. 
O secretário de Habitação, José 
Floriano de Azevedo Marques, 
vai acumular o comando da 
companhia até que um novo 
presidente seja escolhido. 

UPGRADE 
Haddad encomendou estudo 
sobre a possibilidade de confe-
rir status de secretário ao presi-
dente da SPTuris, empresa mu-
nicipal de turismo, a pedido de 
dirigentes do setor. O prefeito 
tem dito que a proposta não 
contempla criação de novos 
cargos ou aumento de custos. 

TRÉPLICA 
O ministro Ricardo Lewan-
dowski, defensor de que ca-
bem embargos infringentes no 
mensalão, contesta jurispru-
dência levantada por colegas 
do STF contrários aos recursos. 

GINÁSTICA 
“Como a súmula 211 não tra-
ta de ação penal originária, a 
294 e 597 cuidam de manda-
do de segurança, a 368 de re-
clamação e a 293 e 455 de ma-
téria constitucional, aplicá-las 
ao julgamento dos infringentes 
criminais seria, como já se dis-
se no plenário, dar um salto tri-
plo carpado hermenêutico”. 

TIJOLAÇO 
Demitido do Ministério do Tra-
balho para alocar aliado de 
Carlos Lupi, Brizola Neto re-
clamou com Carlos Araújo, ex-
-marido de Dilma e pedetista, 
dos elogios da presidente a An-
dré Figueiredo (PDT-CE), an-
teontem, durante evento no 
Planalto. 

ONDE PEGA 
Figueiredo é do grupo de Lupi, 
que venceu disputa interna no 
PDT e conseguiu trocar Brizola 
Neto por Manoel Dias na pasta. 

PASSE LIVRE 
O governo de São Paulo recebeu 
parecer da Procuradoria-Geral 
do Estado que libera a contra-
tação da Técnica Construções, 
subsidiária da Delta, do empre-
sários Fernando Cavendish. 

EM TODAS 
A decisão sobre a contratação 
ainda não foi tomada. A Téc-
nica apresentou a melhor pro-
posta para obra de R$ 60 mi-
lhões na SP-304 e integra con-
sórcio que se classifi cou na 
frente para PPP de R$ 3,8 bi-
lhões para construir piscinões. 

DIVISÃO 
A PGE entende que a criação da 
Técnica foi regular e que o veto 
à contratação da Delta pela 
União não vale para outras es-
feras. Já a Corregedoria-Geral da 
Administração diz que a Técni-
ca não pode disputar licitações. 

LEQUE 
A Assembleia de São Paulo 
aprovou pedido do PT para que 
o secretário David Uip (Saúde) 
explique a compra de equipa-
mentos médicos da Siemens, 
pivô de denúncias de formação 
de cartel na área de transportes. 

VITAMINA 
Ciro Gomes vai assumir a Saú-
de do Ceará com uma boa notí-
cia: relatório da Unicef cita três 
municípios cearenses como 
“cases” de redução de mortali-
dade infantil em 20 anos. 

VISITA À FOLHA 
Ruy Martins Altenfelder Silva, 
presidente do Conselho de Ad-
ministração do CIEE (Centro 
de Integração Empresa-Esco-
la), visitou ontem a Folha. Esta-
va com Luiz Gonzaga Bertelli, 
presidente-executivo do CIEE. 

Apesar do preconceito, da 
intolerância e da torcida da oposição 
contra o Brasil, a presidenta continua 

a crescer nas pesquisas. 

DO PRESIDENTE NACIONAL DO PT, RUI FALCÃO, sobre a alta 
de Dilma Rousseff  na pesquisa CNT/MDA, com avaliação positiva 

sobre o programa Mais Médicos. 

TIROTEIO

CONTRAPONTO
MORAL E CÍVICA

Deputados que participavam de uma cerimônia na Câmara, 
ontem pela manhã, não conseguiram se entender quando o Hino 
Nacional começou a tocar. 

– Temos que fi car voltados para a bandeira do Brasil --orien-
tou Arnaldo Faria de Sá (PTB-SP). 

– Não! Não podemos dar as costas ao público. Fiz curso de 
atualização cívica e aprendi que o povo é superior ao símbolo - re-
agiu Onofre Santo Agostini (PSD-SC). 

Chico Alencar (PSOL-RJ) optou por uma solução salomônica. 
Na primeira parte do hino, voltou-se para a plateia. No segundo 
trecho, para a bandeira.

Painel
VERA MAGALHÃES
Da Folha de São Paulo  ▶  painel@uol.com.br

As obras do túnel de macro-
drenagem do estádio de Arena 
das Dunas alcançaram esta sema-
na 30% de serviços executados. 
Iniciada em 15 de maio último, a 
primeira etapa do projeto - com-
posto por um túnel de 4,5 quilô-
metros de extensão, ligando o es-
tádio ao rio Potengi - será concluí-
da em maio de 2014. 

Segundo a Secretaria Munici-
pal de Obras Públicas (Semopi), 
responsável pela execução do pro-
jeto, até a conclusão do primei-
ro trecho não haverá novas inter-
venções no trânsito da região. As 
obras estão orçadas em R$ 200 
milhões e prometem eliminar 23 
pontos críticos de alagamentos 
nas zonas Sul e Oeste de Natal. 

De acordo com Caio Múcio 
Pascoal, secretário adjunto da Se-
mopi, nas próximas duas sema-
nas – caso as chuvas deem uma 
trégua – os serviços alcançarão 
o ponto máximo. Atualmente, a 
obra de drenagem emprega 250 
operários, mas a expectativa é que 
este número chegue a 400. 

“As obras devem seguir novo 
ritmo a partir de agora. Queremos 
deixar tudo pronto para a chega-
da das obras de mobilidade urba-
na. Não queremos que uma obra 
atrapalhe a outra”, diz ele, comen-
tando sobre a construção de tú-
neis e viadutos na Avenida Pru-
dente de Morais, cuja ordem de 
serviço foi assinada ontem na Pre-
feitura de Natal.

O túnel de drenagem começa 
nas proximidades do estádio Are-
na das Dunas, na Avenida Pru-
dente de Morais, e segue pela Ave-
nida Jerônimo Câmara até alcan-
çar a Avenida Interventor Mário 
Câmara. Passa ainda pelas ruas 
dos Caicós e Miguel Castro até de-
sembocar no rio Potengi, benefi -
ciando a população dos bairros 
de Lagoa Nova, Dix-sept Rosado, 
Candelária, Bom Pastor, Cidade 
da Esperança e Nazaré. 

Nesta etapa do trabalho, a 
construtora Queiroz Galvão –ven-

cedora do processo licitatório – 
pretende focar na limpeza de cin-
co lagoas de captação. Estas es-
truturas também serão interli-
gadas ao túnel de drenagem. As 
obras contemplam as duas lago-
as de captação do Centro Admi-
nistrativo, a lagoa de São Conrado 
(bairro de Nazaré) e dois reserva-
tórios localizados no bairro de Ci-
dade da Esperança. O objetivo é 
escoar as águas pluviais que caem 
nestas regiões – responsáveis por 
pontos de alagamentos – e levá-
-las ao rio Potengi.  

Entre o estádio e o rio foram 
escavados 16 poços de visitação, 
cada um com 40 metros de pro-
fundidade. As estruturas são re-
vestidas com um material metá-
lico chamado de “armco”. “Para 
proteger a estrutura, construímos 
também lajes para reforçar as pa-
redes”, explica. Os poços funcio-
nam como estações de trabalho, 
com refeitório, geradores, com-
pressores e área de descarte dos 
materiais da escavação, onde tra-
balham 15 homens.  

É entre estas estações que o 
túnel será aberto. Até agora 10 po-
ços estão prontos e outros seis já 
se encontram com 90% da execu-
ção. As primeiras interligações – 
com até três metros de circunfe-

rência – foram iniciadas em agos-
to. Já se conectam os quatro pri-
meiros poços instalados entre a 
Avenida Prudente de Morais e a 
Avenida Jerônimo Câmara. A dis-
tância entre cada poço é de 200 
metros. “Estamos trabalhando 24 
horas para conectar tudo. Por dia, 
as escavações avançam cinco me-
tros”, detalha Torres. 

Apesar de atingir vias com trá-
fego intenso, as únicas interven-
ções foram feitas na Avenida Jerô-
nimo Câmara, no bairro de Lagoa 
Nova. Os trechos estão situados 
nas proximidades do restauran-
te Bidoca e da estrutura do Caic 
(Centro de Atenção Integrada à 
Criança). “Nós seguimos um mé-
todo de construção não destruti-
vo. O planejamento foi pensado 
para evitar transtornos ao tráfe-
go”, diz o secretário.

SEGUNDA ETAPA 
Cada um dos poços construí-

dos tem uma numeração. Entre o 
Arena das Dunas e o rio Potengi, 
a contagem segue do número 18 
ao 33. Os poços anteriores, da es-
tação 01 ao 17, fazem parte da se-
gunda parte do projeto, que será 
iniciado em maio de 2014, logo 
após o encerramento da primeira 
etapa de drenagem. 

Os serviços incluem ainda a 
limpeza e urbanização das lagoas 
do Preá e dos Potiguares, em Nova 
Descoberta e a drenagem da Rua 
José Gonçalves, por trás do Nor-
destão da Avenida Salgado Filho. 
Essas áreas serão interligadas a 
um túnel com 3,5 km de extensão, 
que será construído para se inte-
grar ao da primeira etapa no cru-
zamento das Ruas São José e Jerô-
nimo Câmara.

Obras de macrodrenagem 

O quê é?
Construção de um túnel de drenagem, com 4,5 km de extensão, entre o estádio 

Arena das Dunas e o Rio Potengi. São 16 poços de visitação com 40 metros de 
profundidade e distância de 200 metros entre si. Entre os poços será construído um 
túnel com 3 metros de circunferência. 

 ▶ Início: 15 de maio
 ▶ Conclusão maio de 2014
 ▶ Valor: R$ 200 milhões
 ▶ Empregos: 250 pessoas
 ▶ Benefício: Eliminar 23 pontos de alagamento nos bairros de Lagoa Nova, Nova 

Descoberta, Dix-Sept Rosado, Candelária, Bom Pastor, Cidade da Esperança e Nazaré.

O viaduto do Baldo, que liga 
o bairro da Ribeira ao do Tirol, só 
será entregue à população em ja-
neiro do próximo ano. A previsão 
é do secretário adjunto de obras 
públicas, Caio Múcio Pascoal. Pre-
vista inicialmente para ser con-
cluída em dezembro, a justifi cati-
va para o atraso deve-se ao proje-
to executivo para a proteção e es-
coramento da estrutura viária. O 
serviço é necessário para medição 
do andamento do projeto. “Não 
temos como tocar a obra sem o 
projeto em nossas mãos”, explica. 
A obra deve custar R$ 1,8 milhão. 

A empresa BMB Construto-
ra, responsável pelas obras de re-
cuperação do viaduto, deve en-
tregar esta semana a documen-
tação necessária para a retoma-
da  das obras. Segundo Pascoal, 
com o início dos trabalhos de api-

coamento – técnica de conserto 
da cobertura metálica da laje do 
viaduto – foi verifi cada a necessi-
dade de reforçar as cabeceiras da 
pista. Em razão da necessidade 
de escoramento, os trabalhos fo-
ram suspensos. As atividades de-

vem ser retomadas na próxima 
semana. 

“Havia o temor de que parte 
da estrutura desabasse sem este 
tipo de reforço”, diz. O secretário 
ressalta ainda que não haverá re-
ajustes no valor do contrato, mas 

a entrega será feira em janeiro do 
próximo ano. 

O viaduto foi interditado no 
dia 4 de outubro de 2012. A sus-
pensão do tráfego foi tomada pelo 
então juiz da 2ª Vara da Fazenda 
Pública, Ibanez Monteiro da Silva, 
que desde abril é desembargador 
do TJRN. O magistrado atendeu a 
um pedido do Ministério Público 
Estadual em razão da falta de ma-
nutenção da estrutura da via. 

Desde então, a reforma da es-
trutura sofre com a burocracia e a 
morosidade do poder público mu-
nicipal. Além do viaduto, a refor-
ma contempla o túnel de drena-
gem que corta trechos das Aveni-
das Marechal Deodoro da Fonse-
ca e Rio Branco. A estrutura corre 
risco de desabar por conta da laje 
de sustentação em ruínas e das 
ferragens à mostra. 

OBRAS DE DRENAGEM DEVEM SER 
CONCLUÍDAS EM MAIO DE 2014
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OBRA DO BALDO SÓ SERÁ 
ENTREGUE EM JANEIRO

 ▶ Viaduto do Baldo: interditado no dia 4 de outubro de 2012

 ▶ Atualmente, a obra de drenagem emprega 250 operários, mas a expectativa é que este número chegue a 400 

 ▶ Caio Múcio Pascoal, secretário 

adjunto da Semopi: “As obras devem 

seguir novo ritmo a partir de agora”
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Conecte-se

Cegonhas
Que tipo de “isenção especial” goza a Espacial 
Veículos (sem trocadilhos) para quase diariamente 
ocupar uma faixa da movimentada e estratégica Av. 
Nascimento de Castro, com caminhões cegonha 
no embarque e desembarque de carros da referida 
revendedora. É um absurdo e uma afronta aos 
cidadãos que trafegam pela artéria. A ausência dos 
órgãos fi scalizadores do trânsito deverá ter uma 
razão muito especial.

Carlos Nascimento, economista
Por e-mail

Black Tie
Já dei minha opinião sobre os mascarados. Hoje 
envio a opinião de Manoel dos Cocos, meu pai. 
Nesses casos ele sempre dizia: “Isso é falta de peia”.

Geraldo Batista
Por e-mail

Black Tie - 2
Muito impactante a foto de Eduardo Maia na capa 

do NOVO JORNAL dessa terça, com os black blocs 
natalenses de mãos dadas.

Alex Gurgel, @alex_gurgel 
Pelo Twitter

Seca
Amigo Cassiano: Recortei o seu artigo “Estado de 
Emergência” que alude os problemas da Seca no 
Alto Oeste Potiguar. Coordeno um Curso de Direito, 
em Pau dos Ferros, pioneiro nesta área. Comunico-
lhe que o seu artigo será distribuído entre os mais de 
200 alunos do referido Curso, para leitura e análise.
Continuo à sua disposição, desde os velhos tempos 
da “Escola da Ribeira”. Forte abraço.

Paulo Lopo Saraiva
Por e-mail

Independência
O artigo de Marcos Bezerra sob o título “É o que 
temos pra hoje”, enriquece as páginas do NOVO 
JORNAL, edição de sábado, 07/09, e não se constitui 
mal traçadas linhas nem argumentos arriscados, 
conforme a própria modéstia que lhe é peculiar.
Também não é conservadorismo dizer que a 
independência não passou de um arranjo entre 
família. D. João VI nunca esqueceu sua pátria amada 
- Portugal. A prova disso é que levou seu fi lho Pedro 
I de volta.
Dizer que D. Pedro I se desfez do símbolo da Coroa 
Portuguesa e gritou “Independência ou Morte”; 
e que estava montado num possante cavalo é 
contrariar outras versões dos mais chegados a fatos 

controvertidos. Pois sim. Dizem que o Imperador se 
encontrava a poucos metros do ‘beiço’ da estrada, 
quase às margens do rio que encarou o seu grito de 
independência. No momento a caravana aguardava 
o término de uma necessidade fi siológica da 
autoridade maior. E a reação fora impulsionada pelo 
recebimento de um bilhete manualmente escrito por 
Domitília de Castro e Canto Melo, futura Marquesa 
de Santos, sua predileta amante, pressionando-o 
por independência da Colônia, entregue por sua 
ordem mesmo na situação em que se encontrava. 
Acrescentam ainda que fora uma pedra - usada 
ou não - que ele atirara para cima anunciando a 
emancipação.
Pensando bem, a história deste País é tão 
controvertida que o próprio Hino, entre letra e 
música, foi discutido durante 91 anos - 1831 a 
1922, nos 100 anos de independência, no governo 
de Epitácio Pessoa - e ainda se encontra na ordem 
inversa pouco compreensível por boa parte dos 
brasileiros; esses nem percebem que deveriam estar 
cantando;  ‘Ouviram o brado retumbante de um povo 
heróico, às margens plácidas do (rio) Ipiranga...’
Muitas escolas exigem a execução do hino, mas 
quase ninguém ousa esclarecer sua ordem inversa 
- mais bonita até -, quando hoje se fala muito no 
‘politicamente correto’.
As observações do jornalista Marcos Bezerra são 
providenciais, especialmente em se tratando da 
data Magna da nossa Independência, esta, por sinal,  
ungida pelas controvérsias.

José Santos Diniz
Por e-mail.

CARLOS NASCIMENTO
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 ▶ O engenheiro José Nilson de Sá, fundador 
da Empresa Industrial Técnica (EIT), uma das 
maiores construtoras do Nordeste brasileiro, 
prepara para os próximos dias o lançamento 
de seu mais novo empreendimento, um 
condomínio fechado com mais de 1.800 
terrenos em “Passagem de Areia”, Parnamirim.

 ▶ Por incrível que pareça, todo dia a secretaria 
municipal de Mobilidade, antiga STTU, Libera 
seus guardas de trânsito no fi nal da tarde, 
exatamente quando o “rush” da volta do 
trabalho mais recomenda a mobilização deles.

 ▶ A Sim Tv, controlada em Natal pelo 
empresário e professor Paulo Vasconcelos de 
Paula e dirigida pelo publicitário Rogério Diniz, 
ex-comandante da TV Mossoró, prepara-se para 
mudar de nome. Passará a ser a RedeTV!Natal.

 ▶ O comando regional do PMDB agendou 
para a próxima segunda-feira, 16, um grande 
encontro de prefeitos potiguares fi liados à 
legenda com o objetivo de ouvi-los sobre 
candidatura própria à sucessão da governadora 
Rosalba Ciarlini em 2014.

 ▶ Ex-gerente de revendedoras de automóveis 
Fiat e Ford em Natal, o economista Marcelo 
Coutinho, que comanda uma autorizada Volks 
em João Pessoa e possui uma loja de outro 
segmento no shopping center Midway Mall, 
prepara-se para inaugurar um grande café 
ao lado da lanchonete McDonalds do Natal 
Shopping Center.

 ▶ Por falar no Natal Shopping Center, cuja 
ampliação tende a ser inaugurada a 12 de 
outubro próximo, os donos da loja Vinhedos, na 
avenida Prudente de Morais, prometem servir o 
mais autêntico pão italiano de Natal na loja que 
estão montando no centro varejista.

 ▶ O sumiço do processo licitatório para a 
locação de antigo hotel pelas secretarias 
municipais de Educação e de Saúde, 
denunciado esta semana pelo engenheiro e 

empresário Haroldo Azevedo, dono do imóvel 
em que as duas repartições vêm funcionando 
desde 2010, é um prato cheio para o ministério 
público.

 ▶ O poeta popular Andiére Abreu, o “Majó”, tem 
sido elogiado pelo seu mais novo livro, “Uma 
enxurrada de versos”.

 ▶ A Ordem (OAB) está devendo ao país uma 
moção de protesto contra o tratamento que 
o ministro Joaquim Barbosa, presidente 
do Conselho Nacional de Justiça (CNJ) e 
do Supremo Tribunal Federal (STF), vem 
concedendo ao advogado togado Ricardo 
Lewandowsky no julgamento dos embargos do 
“Mensalão”.

 ▶ Segundo moradores de Monte Alegre, a 
bacharel em direito Maraliz Marques, fi lha 
da ex-prefeita Maria das Graças, começa a 
despontar ali como candidata do seu grupo 
político à prefeitura local em 2018 ou antes, 
se a justiça cassar, como muitos esperam, o 
mandato do prefeito Severino Silva.

 ▶ O advogado Lúcio Teixeira dos Santos, norte-
rio-grandense de Lajes, enfrenta uma roda viva 
da pesada desde que assumiu, em Brasília, 
o cargo de secretário executivo da Comissão 
Nacional de Educação Jurídica, o colegiado 
que fi scaliza os cursos de direito oferecidos 
no país e tem o poder de autorizar a abertura 
e determinar o fechamento de escolas do 
segmento.

 ▶ Funcionários da Junta Comercial estranham 
o fato de a contabilista Maria do Rosário de 
Oliveira, primeiro suplente de deputado federal 
pelo PMDB, não haver entregue seu cargo à 
governadora Rosalba Ciarlini quando a legenda 
rompeu com a chefe do executivo potiguar, há 
cerca de quinze dias.

 ▶ O apagão que há poucos dias afetou todo 
o Nordeste brasileiro veio lembrar à prefeitura 
de Natal a necessidade de acoplar baterias 

aos semáforos da cidade, a fi m de garantir o 
funcionamento desses sinalizadores de trânsito 
quando faltar a energia fornecida pela Cosern.

 ▶ É como “Governador” que outros operadores 
natalenses do direito têm se referido nos 
últimos meses ao juiz Francisco Macedo, titular 
da sétima vara da Fazenda Pública em Natal, 
aludindo ao fato de suas decisões estarem na 
prática conduzindo a gestão da governadora de 
direito Rosalba Ciarlini.

 ▶ Amigos e familiares do boêmio, economista 
e desportista Maurício Gomes, o “Baíto”, que 
marcou época como jogador de futsal no tempo 
de colegial, vibraram esta semana ao receber 
uma notícia que baliza no rumo de sua plena 
recuperação do acidente vacular cerebral que 
sofreu em julho último: internado desde então 
na unidade de terapia intensiva (UTI), ele foi 
transferido para um apartamento da Casa de 
Saúde São Lucas.

 ▶ O jornalista Jomar José da Costa Morais, 
colunista aqui do NOVO JORNAL e um dos 
melhores palestrantes da comunidade espírita 
do Rio Grande do Norte, acaba de retornar 
de Minas Gerais, onde foi conhecer unidades 
prisionais mantidas pelo sistema Apac, cujas 
cadeias são administradas pelos próprios 
detentos, no melhor cumprimento da lei, a 
exemplo do que se vê em Macau, no litoral 
salineiro deste Rio Grande do Norte.

 ▶ Discussões sobre o fato de marginais se 
esconderem atrás de máscaras para condenar a 
baderna o que deveriam ser legítimos protestos 
da população na via pública de todo o país 
lembram o repto da letra de Cazuza: “Brasil, 
mostra a tua cara!”.

 ▶ O jornalista Joaquim Pinheiro, repórter político 
do vespertino “O Jornal de Hoje”, convalesce 
de prostactomia total a que se submeteu há 
poucos dias.

 ▶ Conforme antecipado, a Assembléia 

Legislativa realizará nesta quarta-feira, 11, hoje, 
e amanhã a edição 2013 de sua “Assembléia 
Itinerante” em Caicó.

 ▶ Segundo fontes do PMDB potiguar, 
entrevistadores da Analítica já estão trabalhando 
em Natal na pesquisa qualitativa visando à 
sucessão da governadora Rosalba Ciarlini em 
2014, numa iniciativa pessoal do ministro da 
Previdência, senador Garibaldi Alves Filho, um 
dos comandantes locais da agremiação.

 ▶ Confi rmando a informação de que os cães 
pertencentes à polícia militar estão passando 
fome, divulgada há poucos dias por um jornal 
natalense, um ofi cial da corporação assegurou a 
este jornalista que a inanição também se impõe 
em cavalos da polícia montada.

 ▶ A edição 2013 do Encontro de Trabalhadores 
Espíritas de Natal será realizada no próximo fi m 
de semana, com abertura às 19 horas da sexta-
feira no auditório da Federação Espírita, na 
avenida Rodrigues Alves, e considerável agenda 
durante todo o sábado no Albergue Noturno, em 
Petrópolis.

 ▶ O deputado estadual Fábio Dantas, ex-PHS, 
confi rmou para a próxima segunda-feira, 16, às 
10 horas, na Assembléia Legislativa, o ato de 
sua fi liação ao PCdoB.

 ▶ O comediante e bailarino Reginaldo 
Domingos, que tem feito sucesso no programa 
“Praça da Alegria” e à frente de concursos 
de dança do SBT, é norte-rio-grandense de 
Goianinha e foi criado no bairro Nordeste, em 
Natal, onde começou a se profi ssionalizar 
integrando grupos de dançarinos vinculados a 
bandas locais de forró, como a “Calcinha Preta”. 
A primeira grana volumosa que ele recebeu 
em São Paulo, onde atua há poucos anos, foi 
empregada na compra de uma boa casa para 
sua mãe, ainda residente no bairro Nordeste.

 ▶ O desembargador Cláudio Santos é o próximo 
presidente do Tribunal de Justiça potiguar.

ROBERTO GUEDES
Jornalista  ▶ robertoguedesjornalista@gmail.comJornal de Roberto Guedes 

escreve nesta coluna 
às quartas-feiras

‘Big brother’ mundial*
Cabe tomar o escândalo de espionagem americana como 

oportunidade para fortalecer interesses brasileiros nas organiza-
ções internacionais. Inconformidade e indignação. Estes os senti-
mentos manifestados pelo governo brasileiro assim que veio a pú-
blico a notícia de que a presidente Dilma Rousseff  foi diretamente 
espionada pela Agência de Segurança Nacional (NSA) na adminis-
tração de Barack Obama.

As informações, apresentadas neste domingo [1/9] pela TV 
Globo, culminam a sequência de escândalo e desconforto iniciada 
em junho, quando o jornal Th e Guardian teve acesso a documen-
tos vazados por Edward Snowden, ex-prestador de serviços para a 
NSA. No mês seguinte, soube-se que e-mails e telefonemas de bra-
sileiros foram interceptados por agentes de Tio Sam. Que se admi-
ta, por um momento, a denominação, que parece obsoleta. É que, 
com o surpreendente feito de espionagem contra Dilma Rousse-
ff , um clima de suspeita se instala entre os dois países. Também o 
hoje presidente do México, Enrique Peña Nieto, recebeu atenções 
indevidas do big brother.

Todavia, se a parceria entre Brasil e EUA pressupõe “confi ança 
mútua”, não é razoável crer que a relação entre países tome como 
régua a ética dos laços pessoais. Interesses divergem, negociações 
se fazem com outros parceiros, o que se declara ofi cialmente não 
é o que se planeja em reuniões fechadas. Um sistema mundial sem 
espionagem seria ainda mais difícil de imaginar do que um mun-
do sem guerras ou sem exércitos. Expressar indignação é a respos-
ta correta tomada pelo governo brasileiro – mas não se há de su-
por que ela resolva o problema em si. Imaginá-lo implicaria a vi-
são ingênua de que nenhuma espionagem aconteceu, acontece 
ou acontecerá entre países aliados.

Caberia, de qualquer modo, tomar a cascata de escândalos 
que atinge a diplomacia americana como oportunidade para for-
talecer os interesses brasileiros. Se comprovada a espionagem em 
favor de empresas privadas dos EUA, iniciativas de retaliação e 
compensação nos foros internacionais podem ser tomadas. A crí-
tica a procedimentos monopolistas na área de comunicações in-
ternacionais pode se fortalecer, numa situação em que os limites 
entre o público e o privado nos negócios americanos se mostram 
mais tênues do que nunca.

O fato de que gigantes da internet consentiram em colaborar 
com as áreas de segurança do governo Obama é incentivo para 
maior pulverização e transparência no setor. A indignação, nes-
te sentido, funciona como instrumento num jogo mais comple-
xo; fora isso, seria apenas o equivalente de introduzir-se a paixão 
nacional e ideológica num campo onde tal gênero de sentimentos 
nunca produz resultados estimáveis.

*PAULO TARCÍSIO CAVALCANTI NÃO ESCREVE HOJE. EM SEU LUGAR VAI PUBLICADO 

EDITORIAL DA FOLHA DE SÃO PAULO (4/9) REPRODUZIDO NA EDIÇÃO 763 DO 

OBSERVATÓRIO DA IMPRENSA.

Plural
PAULO TARCÍSIO CAVALCANTI

Jornalista ▶ tarcisiocavalcanti@bol.com.br
Paulo Tarcísio escreve nesta 
coluna às quartas-feiras

O mais provável candidato 
do PMDB à sucessão da 
governadora Rosalba Ciarlini 
é o deputado estadual Walter 
Alves, fi lho do senador 
Garibaldi, ministro da 
Previdência Social.

Esta é a conclusão a 
quem chegam bacuraus que 
objetivamente examinam o 
que a legenda pretende fazer 
se o Ministro e o deputado 
Henrique Eduardo Alves, 
presidente da Câmara Federal 
e do diretório potiguar da 
agremiação, relutam em 
assumir a candidatura.

Revendo as eleições de 
Geraldo Melo e de Garibaldi 
Filho para governarem o Rio 
Grande do Norte, em 1986 
e 1994, respectivamente, 
lembram que para o 
sucesso destes projetos foi 
imprescindível a presença do 
saudoso jornalista e político 
Aluízio Alves nos ministérios 
dos então presidentes José 
Sarney e Itamar Franco.

Eles não concebem a 
idéia de Garibaldi Filho 
deixar o ministério para se 
candidatar no próximo ano, 
recomendando que exerça 
em benefício de Walter o 
mesmo papel que o tio Aluizio 
desempenhou nas duas 
vitórias.

O MAIS 
PROVÁVEL 
DO PMDB 
É WALTER
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Editor 

Viktor Vidal

O CONTRATO ENTRE a prefeitura de 
Natal e o hotel Ducal para a loca-
ção do prédio ainda não foi assi-
nado. O Ducal voltará a receber os 
servidores lotados nas secretarias 
municipais de Educação e Saúde. 
A previsão é de que a mudança co-
mece a ser feita em outubro. 

Os funcionários permanecerão 
no hotel Ducal até que as obras do 
novo Centro Administrativo, pre-
visto para funcionar na Zona Norte, 
sejam concluídas. Mas por enquan-
to não há sequer projeto elaborado 
nem previsão ou meta de quando a 
ideia de reunir todas as secretarias 
num único espaço irá para o papel. 

Apenas o terreno, próximo a 
ponte Newton Navarro, foi esco-
lhido. No mesmo local será cons-

truída a primeira sede própria da 
Câmara Municipal. A secretária de 
Educação Justina Iva não quer en-
trar em detalhes enquanto o con-
trato não for assinado. Mas adian-
tou que ainda estão sendo fecha-
dos pormenores que vão além do 
valor do aluguel. 

A questão estrutural, como rede 
para internet, é um dos pontos ain-
da debatido. Atualmente, somente 
a Educação paga R$ 90 mil de alu-
guel para abrigar todos os servido-
res no Novotel Ladeira do Sol e em 
outro prédio da cidade. 

Ela reforça, porém, que o espa-
ço no Ducal é três vezes maior que 
o utilizado atualmente pela pasta 
no Novotel. “Assumi um compro-
misso ético com o dono do Ducal 

de só falar com a imprensa depois 
que o contrato for assinado. Não 
me leve a mal. São várias cláusulas 
em andamento”, comentou. 

Uma fonte ligada à educação 
informou que o novo valor do alu-
guel da educação será R$ 76 mil. 
Porém, Justina não quis confi rmar 
os valores antes de assinar o con-
trato. “Como a educação funcio-
na em dois prédios, no Ducal va-
mos eliminar uma das sedes”, dis-
se sem entrar na seara dos valores. 

A área do Ducal, onde se con-
centrarão as secretarias de Edu-
cação e Saúde é, em metros qua-
drados, maior que a área ocupa-
da hoje pelas duas pastas. Outros 
pontos levados em conta pela pre-
feitura foram a maior segurança 

e melhor acessibilidade, uma vez 
que pelo Centro da cidade passam 
ônibus para a maioria dos bairros 
de Natal. 

O procurador geral do municí-
pio, Carlos Castim, confi rmou que 
a educação e a saúde permanece-
rão no Ducal assim até o futuro 
Centro Administrativo fi car pron-
to. Mas não há previsão para o rei-
nício das obras. Segundo Castim, a 
prefeitura vai priorizar as obras da 
Copa de 2014. “Não há projeto ain-
da, só uma ideia. Nossa prioridade 
é a Copa. A menos que o prefeito 
pense diferente”, analisou. 

O NOVO JORNAL procurou o 
secretaria municipal de Saúde, Ci-
priano Maia, mas ele não atendeu 
os telefones celulares.

O deputado estadual Agnelo 
Alves (PDT) foi designado relator 
do projeto enviado pelo Executivo 
que defi ne um teto salarial 
para os servidores públicos do 
Estado. O projeto de emenda 
à Constituição do Estado de 
iniciativa do governo foi enviado à 
AL na terça-feira passada e altera 
o art. 26, parágrafo XI do texto. 

A emenda fi xa o teto 
remuneratório para todos os 
agentes públicos no âmbito 

de qualquer dos Poderes do 
Estado, do Ministério Público 
e do Tribunal de Contas e da 
Defensoria Pública, cujo valor 
é o subsídio percebido pelo 
Desembargador do Tribunal 
de Justiça do Estado, não se 
aplicando tal limite aos subsídios 
dos Deputados Estaduais.

A Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) da Assembleia 
Legislativa aprovou ontem 
projeto de lei que disciplina a 

realização de despesa pública 
com publicidade de atos, 
programas, obras, serviços e 
campanhas dos órgãos públicos 
no âmbito da administração 
direta e indireta. 

O objetivo do projeto é 
destinar o investimento de toda 
a verba publicitária apenas 
em campanhas educativas, 
informativas, de arrecadação 
de tributos e de promoção de 
riquezas do Rio Grande do 

Norte fora do estado como, por 
exemplo, o turismo do estado. 

O projeto de lei de autoria 
da deputada Larissa Rosado 
(PSB) que previa a gratuidade 
do transporte coletivo urbano 
nos dias de realização de pleitos 
eleitorais no Rio Grande do Norte 
foi reprovada. De acordo com o 
relator, deputado Agnelo Alves, 
o projeto é inconstitucional por 
interferir na área de atuação da 
União.

Além dessas matérias os 
deputados da CCJ deliberaram 
sobre outras oito. Dois projetos 
do Tribunal de Justiça do RN, 
solicitando edição de decreto 
legislativo para declarar uma lei 
inconstitucional - esta já votada 
no pleno do tribunal - foram 
arquivadas após deliberação e 
entendimento da comissão de 
que era desnecessária a edição 
de um decreto legislativo para 
declarar a inconstitucionalidade.

O PROJETO DE lei encaminhado pela 
governadora Rosalba Ciarlini soli-
citando a liberação de R$ 100 mi-
lhões do Fundo Garantidor das 
Parcerias Público-Privadas para 
executar as obras do Hospital de 
Traumas do Rio Grande do Norte 
chegou à Assembleia Legislativa, 
mas ainda não tem data para ir ao 
plenário. O Hospital de Traumas 
de Natal terá 310 leitos, 10 salas de 
cirurgia e será a primeira unidade 
pública no Estado. A unidade será 
construída na Zona Oeste para 
atender à demanda hoje atendi-
da pelo Hospital Walfredo Gurgel. 

Na AL, o projeto será encami-
nhado para a Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ) e aguarda-
rá, no mínimo, uma semana para 
receber o voto do relator que tam-
bém não foi escolhido ainda. Ca-
berá ao presidente da CCJ, depu-
tado Hermano Morais (PMDB), 
receber a proposta, escolher o re-
lator e dar celeridade ao proje-
to. Apesar de o governo ter pressa 
na aprovação da liberação dos re-
cursos, difi cilmente os deputados 
votarão a pauta em regime de ur-
gência. Desde o primeiro semestre 
deste ano, um acordo de líderes se 
comprometeu a encaminhar to-
dos os projetos da Casa para as 

comissões. É possível que além da 
CCJ, a proposta siga também para 
comissão de saúde e a comissão 
de Finanças e Fiscalização. “Va-
mos nos debruçar sobre qualquer 
projeto que seja do interesse do 
Rio Grande do Norte. O PMDB não 
se negará a apoiar iniciativas que 
venham melhorar a vida da popu-
lação”, afi rmou Hermano.

A proposta da liberação de 
R$ 100 milhões para a constru-
ção do hospital de Trauma chega 
à Assembleia Legislativa num mo-
mento de confl ito político entre 
os deputados e o governo. Após o 
rompimento do PMDB com o go-
verno, a bancada de Rosalba Ciar-
lini perdeu força e, agora, está em 

minoria. Líder do PMDB na Casa, 
o deputado Walter Alves afi rmou 
que o partido votará em bloco e 
somente depois de tomar conhe-
cimento da proposta. “O PMDB 
vai sentar em reunião e analisar. 
Tomaremos uma decisão coletiva. 
Vamos analisar com cuidado e de 
forma detalhada”, afi rmou. 

Sem partido desde a saída do 
PR, o deputado Kelps Lima afi r-
mou de cara que vai analisar a pro-
posta com tranquilidade, mas já 
adiantou que ‘não concorda com 
esse tipo de empréstimo’. Questio-
nado sobre o motivo da rejeição, 
ele comentou que a questão é de 
confi ança. “Esse governo gasta R$ 
10 bilhões por ano e não tem uma 

unidade de saúde referência. O go-
verno gasta mal, não sabe usar o di-
nheiro”, afi rmou antes de contem-
porizar. “Não é que eu sou absolu-
tamente contra, mas nesses casos 
tendo a discordar”, disse antes de 
frisar que apesar das divergências 
políticas, o projeto é uma questão 
de estado, e não de política. 

Deputados consultados pela 
reportagem negaram que a vota-
ção da liberação da verba obedece-
rá ao critério político. Pelo menos 
no discurso, eles defendem que se 
o projeto vai ajudar a população, 
será importante para o estado. 

Nessa linha, o deputado estadu-
al Luiz Antônio Tomba (PSB), que 
garantiu o apoio ao projeto, acredita 

que nenhum deputado fi cará con-
trário à construção de um hospital 
de trauma. “Por mim já está apro-
vado. Ainda mais sendo um hospi-
tal de Traumas, que será importan-
te para o nosso estado. Eu sou refém 
do hospital Walfredo Gurgel quan-
do é preciso transferir pacientes de 
Santa Cruz para Natal”, disse. 

Representante da bancada do 
governo, Leonardo Nogueira (DEM) 
também não vê empecilho na apro-
vação do projeto. Ele ainda espera 
que a proposta desça das comissões 
e tramite no plenário no regime de 
urgência. “Vamos tentar votar com 
urgência porque a construção do 
hospital de Traumas do RN exige 
isso”, afi rmou. 

RAFAEL DUARTE
DO NOVO JORNAL

FRATURA EXPOSTA
/ VOTAÇÃO /  AINDA SEM DATA PARA IR A PLENÁRIO, MENSAGEM DO GOVERNO QUE PEDE LIBERAÇÃO DE R$ 100 MILHÕES PARA 
OBRAS DE HOSPITAL DE TRAUMAS SERÁ O PRIMEIRO TESTE DE FORÇA NA ASSEMBLEIA APÓS O ROMPIMENTO COM O PMDB

AGNELO É ESCOLHIDO RELATOR DE 
PROJETO QUE DEFINE TETO SALARIAL

Secretarias vão fi car no Ducal 
até chegar Centro Administrativo

/ PREFEITURA /

 ▶ Edifício Ducal receberá novamente pastas da Saúde e Educação

 ▶ Hermano Morais, presidente da CCJ, escolherá o relator  ▶ Walter Alves diz que PMDB vai votar em bloco após analisar mensagem

Saiba Mais 

O Fundo Garantidor das 
Parcerias Público-Privadas 
vai dar segurança à 
empresa vencedora da 
licitação para executar a 
obra. Dos R$ 100 milhões, 
o Governo do Estado quer 
utilizar R$ 50 milhões 
oriundos de operações de 
crédito do Banco do Brasil. 
É um colchão fi nanceiro, 
espécie de caução, onde 
o Governo dá garantias à 
empresa construtora, caso 
não tenha como efetuar a 
contrapartida. 
Para garantir a construção 
do Hospital de Traumas 
de Natal, o Governo do 
Estado também quer dar 
como garantia através do 
FGPPP/RN, R$ 50 milhões 
de créditos de royalties e 
de participação especial da 
exploração de petróleo e gás 
natural que o Estado, como 
produtor, tem direito. 
É semelhante ao que foi 
feito na PPP do Arena das 
Dunas. Em 2011, o Governo 
do Estado criou o FGPPP/RN 
para a construção do Arenas 
e deu como garantias à 
OAS, mais de R$ 370,5 
milhões em royalties, bens 
imóveis como o Centro 
Administrativo, royalties do 
petróleo e gás natural, ações 
e fundos de participação do 
Estado. 
No caso do Hospital de 
Traumas de Natal, as 
garantias são oriundas de 
operações de crédito. É a 
Assembleia Legislativa, 
onde a governadora Rosalba 
Ciarlini, ofi cialmente, perdeu 
a maioria, depois que o 
PMDB saiu da base aliada.  

HUMBERTO SALES / ARQUIVO NJ

ARGEMIRO LIMA / NJ

HUMBERTO SALES / ARQUIVO NJ
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IN
DI

CA
DO

RE
S DÓLAR EURO IBOVESPA TAXA SELIC IPCA (IBGE)

COMERCIAL    2,282

TURISMO  2,440
-0,5%

53.979,03
3,033 0,24%9%

4008-1000
Plantão de vendas:

amil.com.br

O MAIOR PLANO DE SAÚDE
 DO PAÍS CRIOU UMA

  SOLUÇÃO INTELIGENTE
PARA VOCÊ DE NATAL.

* Plano Medial 200 PME, a partir de 2 vidas, QC, de 0 a 18 anos, cobertura regional.

Válido até 31/12/2013 e somente para contratação no Rio Grande do Norte.

FOLHAPRESS

AFETADA PELAS PERDAS no Brasil, 
a América Latina foi a única a re-
gistrar queda no número de “su-
per ricos”. Cinco anos após a cri-
se fi nanceira, o número de pes-
soas com fortuna pessoal supe-
rior a US$ 30 milhões é recorde no 
mundo. 

Enquanto as fortunas latino-
-americanas registraram queda 
de 4,1% no período, no Brasil o nú-
mero de super milionários recuou 
13% em relação a 2012, passando 
de 4.640 para 4.015 neste ano, in-
formou relatório divulgado ontem 
pelo banco UBS e pela Wealth-X, 
empresa especializada em pesqui-
sas sobre o segmento de altíssima 
renda. 

No mundo, o número de “su-
per ricos” atingiu um recorde. 
Hoje, pouco mais de 199 mil pes-
soas concentram riqueza de US$ 
27,7 bilhões, afi rma o relatório. É 
um avanço de 6,3% em compa-
ração ao ano passado, motiva-
do sobretudo pela recuperação 
econômica dos Estados Unidos e 
Europa. 

Segundo o documento, a que-
da no Brasil foi provocada pelo 
baixo crescimento econômico do 

país, de 0,9% em 2012 segundo o 
IBGE, as incertezas trazidas pelas 
manifestações populares, o endi-
vidamento das famílias - que le-
vou à desaceleração econômica -, 
além do défi cit no comércio exte-
rior, que ultrapassou os US$ 5,3 bi-
lhões nos primeiros cinco meses 
do ano. 

A fortuna dos brasileiros super 
ricos caiu 11%, de US$ 865 bilhões 
para US$ 770 bilhões. Desses US$ 
95 bilhões perdidos, mais de US$ 
20 bilhões - ou mais de US$ 1 em 
cada US$ 5 - podem ser atribuídos 
ao empresário Eike Batista, cujo 
conglomerado assiste à desvalori-
zação acelerada de suas ações nos 

últimos 12 meses. 
Mas o Brasil não foi o único a 

apresentar diminuição de fortu-
nas entre os países dos Brics (blo-
co de emergentes integrado ain-
da por Rússia, China, Índia e Áfri-
ca do Sul). O número de “super ri-
cos” chineses caiu de 11.245 para 
10.675. O país asiático experimen-

tou neste semestre a desacelera-
ção da economia, que vinha cres-
cendo ininterruptamente nos últi-
mos anos. 

EUA E EUROPA 
O relatório assinala a recupe-

ração econômica na América do 
Norte como o principal fator para 
o crescimento de 9% das rique-
zas na região. Segundo previsões 
do FMI, o PIB norte-americano 
vai continuar crescendo em 2013: 
1,9%, contra 2,5% em 2012. 

Além disso, a queda no desem-
prego levou ao aumento na venda 
de novas casas e ao aumento do 
consumo, diante da maior con-
fi ança na economia. Só nos Esta-
dos Unidos, “os super ricos” pas-
saram, em um ano, de 60.280 para 
65.505. 

Na Europa, onde as fortu-
nas cresceram 10,4%, o bom de-
sempenho de Alemanha e Suíça 
tem ajudado o continente a se 
recuperar. Até a Grécia, um dos 
países mais atingidos pela cri-
se, abriga a segunda população 
de “super ricos” que mais cresce 
na Europa - 11%. A fortuna des-
sas pessoas cresceu 20% em um 
ano, de US$ 50 bilhões para US$ 
60 bilhões.

FOLHAPRESS

O MINISTÉRIO PÚBLICO 
Federal do Rio de Janeiro 
encaminhou um recurso 
especial ao Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) 
que pode livrar a Petrobras 
de uma dívida estimada em 
R$ 7,3 bilhões no futuro. 

Um acórdão da 3ª 
Turma do Tribunal Regional 
Federal da 2ª Região (órgão 
da Justiça Federal com 
sede no Rio), favorável à 
Fazenda Nacional, entendia 
que a Petrobras devia 
pagar dívida referente ao 
Imposto de Renda não 
recolhido entre 1999 e 2002. 
A empresa havia entrado 
com uma medida cautelar 
para impedir sua inscrição 
na dívida ativa da União, 
que permite a cobrança 
imediata do débito. Mas o 
pedido foi negado. 

O crédito tributário foi 
estimado em R$ 7,3 bilhões, 
gerado por remessas ao 
exterior para pagar o frete 
de plataformas de produção 
de petróleo. 

Ao recorrer ao STJ, a 
Procuradoria diz, em nota, 
que “reiterou a posição 
de que plataformas são 
embarcações, sem dúvida, 
logo estão sujeitas à isenção” 
do Imposto de Renda - em 
uma interpretação diferente 
da da Receita Federal. 

“A Procuradoria 
reafi rmou ao STJ o 
entendimento de que a 
Petrobras não devia o 
imposto, pois a antiga 
isenção tributária às 
plataformas teria se 
convertido em alíquota 
zero em cumprimento à 
Lei 9.481/97, que trata do 
IR [Imposto de Renda] na 
fonte, em casos de remessas 
ao exterior para esse tipo 
de pagamento”, diz o 
Ministério Público. 

O Ministério Público 
afi rma ainda, em nota, que 
“uma norma da Receita 
Federal reconfi rmou esse 
entendimento e que as 
plataformas de petróleo 
estão devidamente 
registradas na Capitania dos 
Portos como embarcações.” 

O procurador-regional 
Tomaz Leonardos, 
autor do recurso ao STJ, 
afi rmou que “o Ministério 
Público Federal está 
ciente da decisão do STJ, 
que, em outra medida 
cautelar originária [da 
Petrobras], suspendeu 
de novo a exigibilidade 
[reconhecimento da 
existência] desse crédito”. 

A disputa judicial 
entre a União e a Petrobras 
em relação à divida do 
Imposto de Renda se deve a 
interpretações confl itantes 
sobre a aplicação ou não da 
isenção tributária (alíquota 
zero) para remessas ao 
exterior pelo frete de 
plataformas. 

Se a isenção tiver efeito, 
como sustenta o MPF e a 
Petrobras, não há dívida 
a ser quitada. Procurada, 
a Petrobras não se 
manifestou sobre o caso até 
o momento.

AGÊNCIA BRASIL

A INADIMPLÊNCIA DO consumi-
dor no comércio cresceu 0,72% 
em agosto, na comparação com 
o mesmo mês do ano passado. É 
o primeiro aumento após quatro 
meses de queda. Em relação a ju-
lho deste ano, houve alta de 1,34% 
no calote. As vendas a prazo ti-
veram retração de 0,62% frente a 
agosto de 2012, o primeiro recuo 
registrado em 20 meses. Na com-
paração com julho, subiram 0,80%.

Os dados foram divulgados 
ontem pela Câmara Nacional de 
Dirigentes Lojistas (CNDL),  que 
coordena o Serviço de Proteção 
ao Crédito (SPC). De acordo com o 
presidente da CNDL, Roque Pelli-
zzaro Jr., o endividamento está 
contribuindo para o consumidor 
colocar o pé no freio. Pellizzaro in-
formou que a entidade voltou a re-
visar a estimativa de crescimen-
to das vendas do varejo para 2013. 
A previsão inicial, de 6%, foi ajus-
tada para 4,5% há dois meses e 
agora está em 4%. Para a CNDL, 
a inadimplência terá novas altas 
nos próximos meses e só apresen-
tará recuo próximo ao fi m do ano.

“Os indicadores estão confi r-
mando o que vínhamos observan-
do desde o início do ano e agora 
se concretiza. O crédito, como fo-
mentador, vem perdendo força”, 
disse Pellizzaro. 

FORTUNAS 

SUBMERGEM
/ MUNDO /  PESQUISA DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO SEGMENTO DE ALTÍSSIMA RENDA APONTA QUE POPULAÇÃO 
“SUPER RICA” ATINGE RECORDE NO MUNDO, MAS CAI NO BRASIL E EM OUTROS PAÍSES DOS BRICS POR CAUSA DA CRISE

MPF RECORRE 
DE COBRANÇA 
DE R$ 7,3 BI DA 
RECEITA NO RIO

INADIMPLÊNCIA 
CRESCE E CONSUMO 
CAI PELA PRIMEIRA 
VEZ EM 20 MESES

/ PETROBRAS /

/ COMÉRCIO /

 ▶ Executivos tomam jatinho em aeroporto: cena menos frequente no Brasil

IMAGE SOURCE / DOUG BERRY
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O MINISTÉRIO DA Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação (MCTI) em conjun-
to com o Ministério da Defesa está 
desenvolvendo um modelo nacio-
nal cibernético antiespionagem 
para evitar invasões aos sistemas 
brasileiros de comunicação via in-
ternet e telefonia. Mas os projetos 
só devem ter algum resultado em 
três anos, disse ontem em Natal, o 
secretário de Política de Informáti-
ca do MCTI, Virgílio Augusto Fer-
nandes Almeida. 

O interesse de um modelo in-
teiramente nacional antiviolação 
de dados aumentou depois da di-
vulgação de que a Agência de Se-
gurança Nacional dos Estados 
Unidos (National Security Agency, 
a NSA, na sigla em inglês) invadiu 
e-mails da presidente Dilma Rous-
seff  e da Petrobras. A espiona-
gem cibernética veio à tona após 
o ex-colaborador da NSA, Edward 
Snowden, entregar documentos 
secretos do governo americano  
ao jornalista Glenn Greenwald, do 
jornal britânico Th e Guardina, que 
mora no Rio de Janeiro. 

O secretário admitiu que a di-
vulgação da espionagem acele-
rou a preocupação em se ter tec-
nologia nacional para combater a 
espionagem. 

Este ano já foi feito um edital, 
através da Finep (Financiadora de 
Estudos e Projetos) no MCTI no 
valor de R$ 60 milhões para a área 
de inovação. “Temos planos de au-
mentar esses valores no próximo 
ano e os projetos são da ordem 
de três anos”, explicou o secretá-
rio. MCTI não tinha conhecimen-
to da vulnerabilidade dos sistemas 
até a divulgação dos documentos 
em poder de Snowden. “Esses fatos 
vieram agora, à luz, com as divulga-
ções internacionais das ações da 
Agência Nacional de Segurança dos 
Estados Unidos”, disse o secretário. 

E acrescentou: “Isso preocupa 

porque o país quer ver sua sobera-
nia respeitada. Os direitos do cida-
dão respeitados e essas são ativi-
dades que vão além dessas ques-
tões: ressalta a importância que 
o Brasil tem de desenvolver suas 
próprias tecnologias para prote-
ção cibernética”.

Ele disse ainda que a divulga-
ção da espionagem nas redes de 
comunicação através da internet 
e celular mostrou que o Brasil pre-
cisa aumentar suas alternativas 
de segurança para não fi car vulne-
rável a esse tipo de invasão, prin-
cipalmente, na internet. “O Mi-
nistério da Ciência, Tecnologia e 
Inovação tem projeto neste senti-
do, sim”, disse Virgílio Almeida. O 
MCTI em parceria com o Ministé-
rio da Defesa (MD) desenvolvem o 

programa “Defesa Cibernética”. 
No Centro de Defesa Cibernéti-

ca do MD em Brasília, os dois minis-
térios desenvolvem tecnologias que 
são confi áveis ao Governo Brasilei-
ro, explicou o secretário. De acordo 
com ele, porque a tecnologia inter-
na desses sistemas de comunicação 
será conhecida pelo país. Virgílio Al-
meida disse que nessa área nada é 
fácil. São tecnologias complexas 
que exigem pessoal de formação de 
alto padrão e isso exige pesquisas. 

Por isso, explicou que cada 
vez mais, há necessidade de inte-
ração com as instituições de en-
sino. É importante os programas 
de pós-graduação das universi-
dades formarem pessoal quali-
fi cado tecnicamente para traba-
lharem nesses projetos de tecno-

logia nacional, advertiu o secre-
tário de Política da Informática 
do MCTI. 

Tecnologia nacional para a 
comunicação é importante por-
que vai dar segurança na utiliza-
ção dos meios e evitar as invasões 
de privacidade e das informações 
confi denciais. “É importante que 
o Brasil desenvolva uma tecnolo-
gia, tenha um controle tecnológi-
co sobre essas informações”, subli-
nhou. Desde 2011 que os dois mi-
nistérios trabalham em conjunto 
para isso. Foram feitas uma série 
de workshops técnico-científi cos 
para identifi car quais são os pro-
blemas críticos que o Brasil tem 
para resolver nessa área. 

O secretário disse que alguns 
produtos já têm fi nanciamento. 

Mas a expectativa é que com a di-
vulgação das invasões sensíveis 
para o desenvolvimento do país 
pela NSA haja mais investimen-
to para acelerar o desenvolvimen-
to de tecnologia de proteção na-
cional. Por enquanto, o MCTI tra-
balha para identifi car quais são 
as tecnologias importantes que 
o Brasil tem que desenvolver nos 
próximos anos. 

“Isso não é um coisa de resul-
tados imediatos. São ações, siste-
mas muito complexos que envol-
vem milhares de componentes: 
computadores, softwares, redes”, 
frisou o secretário. Ele disse que há 
necessidades de fazer projetos de 
médio e longo prazos. “Nessa dire-
ção nós já temos algum orçamen-
to para isso”, complementou.

O secretário de Política de 
Informática do Ministério da 
Ciência e Tecnologia (MCTI), 
Virgílio Almeida, disse ontem 
que o Instituto Metrópole Digital 
da UFRN tem muitas afi nidades 
com o TI Maior e a expectativa 
é iniciar uma parceria. Virgílio 
Almeida proferiu ontem palestra 
para estudantes e professores 
da área de Tecnologia da 
Informação da UFRN sobre o TI 
Maior, no auditório da Reitoria. 

Lançado há três meses pelo 
ministro da Ciência, Tecnologia e 
Inovação, Marco Antonio Raupp, 
o TI Maior tem por objetivo 
fortalecer a indústria de software 
e de serviços de tecnologia 
da informação no Brasil. “É 
importante porque a indústria 
de software cresce muito mais 
do que a economia tradicional, 
hoje”, anunciou o secretário. É 

importante ampliar a ínfi ma 
participação do Brasil no 
mercado mundial de softwares 
porque esses programas 
estão presentes em todos os 
aspectos da vida cotidiana, dos 
computadores aos automóveis, 
explicou Virgílio Almeida. 

“A tendência é cada vez 
mais necessitarmos de software. 
Pra isso é preciso termos 
engenheiros de software, 
programadores, analistas, 
pessoas qualifi cadas”, ponderou 
o secretário. A indústria do 
software não cresce sozinha 
no mundo. Ela faz aumentar 
os salários dos profi ssionais do 
setor e leva inovação a outros 
setores. O país tem hoje um 
mercado consumidor muito 
grande, mas o Governo quer 
mais que isso. “Queremos que 
o mercado no Brasil cresça 

e cresçam as exportações 
das empresas brasileiras 
que produzam software de 
qualidade”, explicou. 

O objetivo do TI Maior 
é fortalecer o setor criando 
condições para as empresas que 
operam no Brasil crescerem no 
desenvolvimento de produtos de 
software e também para empregar 
um maio número de mão-de-obra 
qualifi cada. Por isso, é importante 
cada vez mais a participação de 
universidades com projetos como 
o Metrópole Digital da UFRN, 
frisou o secretário. 

A Tecnologia da Informação 
é a chave da inovação no mundo 
inteiro e o Brasil, como capital 
das redes sociais, não pode 
ser apenas consumidor de 
produtos, tem também que criar 
conteúdos na opinião de Virgílio 
Almeida. Um exemplo é que o 

Brasil é o segundo paios que mais 
consome vídeos no youtube, 
mas é o oitavo a gerar conteúdo 
para essa rede. Com 72 milhões 
de usuário, o segundo no mundo 
a se comunicar através do 
facebook e o terceiro no twitter. 

“O Brasil tem ótimos 
mercados, mas não gera 
tecnologia”, anunciou o secretário. 
Ele chegou a Natal segunda-feira, 
conheceu o Metrópole Digital e 
visitou o prédio em construção 
onde será instalado o Instituto. “Já 
tinha conhecimento do Metrópole 
Digital e ontem (segunda-feira) 
vi os planos e as obras e fi quei 
impressionado com o projeto que 
é importante e estratégico para o 
estado e sua economia’. 

SÍLVIO ANDRADE
DO NOVO JORNAL

ISSO PREOCUPA PORQUE O 
PAÍS QUER VER SUA SOBERANIA 

RESPEITADA. OS DIREITOS DO 
CIDADÃO RESPEITADOS E ESSAS 

SÃO ATIVIDADES VÃO ALÉM DESSAS 
QUESTÕES

Virgílio Augusto Fernandes Almeida
Secretário de Política de Informática do MCTI

DEFESA EM 
PROCESSAMENTO
/ PROGRAMA /  SECRETÁRIO NACIONAL DE POLÍTICA DE INFORMÁTICA DIZ EM NATAL QUE BRASIL AINDA ESTÁ 
DESENVOLVENDO SISTEMA CONTRA ESPIONAGEM E QUE ISSO LEVARÁ TEMPO PARA FICAR PRONTO 

EXPECTATIVA É INICIAR 
PARCERIA COM A UFRN

CONTINUAÇÃO
DA PÁGINA 10 ▶

 ▶ Na opinião de Virgílio Almeida, informações sobre espionagem podem gerar mais investimento na área
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IOS 7 PRÓXIMA 
QUARTA-FEIRA

A Apple anunciou que lançará no 
dia 18 de setembro a versão defi nitiva 
do seu novo sistema operacional 
para dispositivos móveis, o iOS 7. O 
software poderá ser instalado nos 
iPhones (a partir do 4), nos iPod Touch 
(a partir da 5ª geração), nos iPad (a 
partir do 2) e no iPad Mini.

A atualização é a maior mudança 
pela qual o sistema operacional 
dos dispositivos móveis da Apple já 
passou e gerou reações controversas 
quando teve sua versão de testes 
exibida em junho, durante evento 

da empresa para 
desenvolvedores.

Segundo 
Tim Cook, até 
o próximo mês, 
as vendas de 
dispositivos 
iOS chegarão a 
700 milhões de 
aparelhos, e o iOS 

7 instalado se tornará “o sistema 
operacional mais popular do mundo”. 
Além de novidades mostradas no 
primeiro semestre, foi anunciado que 
usuários do iOS 7 ganharão a suíte 
de produtividade iWork, espécie de 
Offi ce da Apple. Com uma interface 
redesenhada pelo designer Jonnhy 
Ive, o sistema traz novos recursos 
como fi ltros para a câmera, barra 
de tarefas com acesso rápido a 
ferramentas e o serviço de streaming 
de música iTunes Radio.

O diretor do Instituto 
Metrópole Digital, Ivonildo 
Rego, ex-reitor da UFRN, disse 
que o novo prédio deverá ser 
entregue em novembro e a 
inauguração ainda sem data 
marcada. A expectativa é que a 
presidente Dilma Rousseff  e o 
ministro da Ciência, Tecnologia 
e Inovação, Marco Antonio 
Raupp, participem do evento. 
Hoje o Instituto Metrópóle 
Digital tem como meta criar 
um parque tecnológico no 
Rio Grande do Norte. Atua na 
formação de recursos humanos, 
pesquisa, inovação e incubação 
de empresas na área tecnológica. 

O Metrópole foi implantado 
na UFRN em 2011, a partir de 
uma emenda de R$ 40 milhões 
do ex-deputado e hoje secretário 
de Desenvolvimento do Estado, 
Rogério Marinho. Já conta com 
15 professores em seus quadros 
próprios. Está prevista ainda 
a criação de laboratórios de 
pesquisa, envolvendo cerca de 
40 pesquisadores da UFRN, 
lotados nos departamentos de 
Engenharia de Computação e 
Automação, Engenharia Elétrica 
e Informática e Matemática 
Aplicada. 

Os departamentos de 
informática e engenharia da 
computação participam de 
seus programas de cursos de 
graduação e técnico de nível 
médio para formação de mão-
de-obra qualifi cada na área de 
TI em Natal, Mossoró, Angicos 
e Caicó com aulas presenciais e 
pela internet. 

Duas turmas de nível médio 
já foram formadas e está aberta 
seleção para 2.400 vagas nesses 
quatro municípios. 

O Bacharelado em 
Tecnologia da Informação 
(BTI) começou este ano com 
240 vagas. O curso é a porte de 
entrada para as carreiras de por 
Sistema de Gestão, Sistemas 
Embarcados, Informática 

Educacional, Engenharia 
de Software e Ciência da 
Computação. 

Na próxima semana será 
aberta residência lato sensu 
e pós-graduação na área de 
Engenharia de Software nos 
mesmos moldes de uma 
residência médica com apoio da 
Fundação de Apoio à Pesquisa 
do RN (Fapern) e Sebrae 
para atividades voltadas ao 
empreendedorismo. Em 2014 
será aberta residência em Jogos 
Digitais e mestrado profi ssional 
em Engenharia de Software. 

“É tudo dirigido para o 
mercado”, explicou o diretor 
Ivonildo Rêgo que também 
tem planos de implantar um 
mestrado convencional e 
doutorado. Mas tudo ainda 
está em nível de estudos 
com a Coordenação de 
Aperfeiçoamento de Pessoal de 
Nível Superior (Capes). Também 
vai abrir os cursos de Sistemas 
Embarcados, Instrumentação 
e Microeletrônica. O Instituto 
já publicou edital para a 
incubadora Inova Metrópole 
com 20 vagas destinadas a 
incubadoras. São 10 vagas para 
novos empreendedores e 10 
para pré-incubadoras. 

Segundo Ivonildo Rego, 
além da UFRN, o Instituto 
conta com diversas fontes de 
fi nanciamento. São recursos 
do Governo Federal e Fapern. 
O prédio em construção conta 
com recursos de R$ 40 milhões 
do MCTI e o MEC já autorizou a 
contratação dos 45 professores 
e o Programa Nacional de 
Acesso ao Ensino Técnico e 
Emprego (Pronatec) destinou 
para custeio, R$ 3 milhões. O 
Metrópole também aguarda 
a liberação de R$ 2,5 milhões 
da Finep para a compra de um 
supercomputador e também 
já tem garantido R$ 1 milhão 
de emenda parlamentar do 
deputado João Maia.

 ▶ Ivonildo Rego defende aprendizado dirigido para o mercado

METRÓPOLE VOLTADA 
PARA O FUTURO

CONTINUAÇÃO
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CPI APURA FRAGILIDADES
Criada para apurar as 

denúncias de monitoramento 
dos EUA contra o Brasil, a CPI 
da Espionagem no Senado vai 
começar seu trabalho tentando 
apurar fragilidades dos sistemas 
da Petrobras e da ANP (Agência 
Nacional de Petróleo). Além de 
ter aprovado ontem o convite 
para ouvir representantes 
da Petrobras e da ANP, os 
senadores aprovaram ainda 
requerimentos para colher 
depoimento dos ministros da 
Justiça, Defesa, Comunicações, 
Relações Exteriores e do 
Gabinete de Segurança 
Institucional da Presidência da 

República. Parte deles já esteve 
no Congresso falando sobre o 
tema anteriormente. 

A CPI também quer ouvir 
Glenn Greenwald, que já esteve 
no Senado falando sobre os mais 
de 20 mil documentos secreto 
que obteve com o ex-técnico 
da NSA (Agência de Segurança 
Nacional), Edward Snowden. 
Além do jornalista, os senadores 
aprovaram requerimento 
para ouvir o namorado dele, o 
brasileiro David Miranda, que 
fi cou quase nove horas detido 
no aeroporto em Londres e 
teve equipamentos eletrônicos 
apreendidos. 

A APPLE APRESENTOU ontem o 
iPhone 5C, versão mais barata 
de seu smartphone — cujos di-
ferenciais são a carcaça feita de 
plástico em vez de alumínio e 
suas cinco cores — que chegará 
aos EUA custando US$ 549 (cer-
ca de R$ 1.255) desbloqueado e 
com 16 Gbytes de memória in-
terna. Atrelado a um contrato de 
operadora, o telefone sairá por 
US$ 99 (R$ 226) com essa mesma 
capacidade. 

O iPhone 5S (sucessor do 
iPhone 5, modelo de topo de li-
nha) custa US$ 649 (R$ 1.484) 
desbloqueado e US$ 199 (R$ 455) 
com contrato, também na versão 
básica. O iPhone 5C será comer-
cializado em regime de pré-ven-
da a partir desta sexta-feira (13), 
lá fora. O iPhone 5C tem a tela de 
mesmo tamanho da do iPhone 5, 
com 4 polegadas de diagonal, da 
linha Retina (alta resolução), câ-
mera de 8 Mpixels e rodará o iOS 
7, nova versão do sistema.

As capinhas coloridas (ver-
de, amarela, laranja, azul, bran-
ca e preta) custarão US$ 29 cada, 
cerca de R$ 66. Segundo a Apple, 

a bateria do telefone aguenta 10 
horas de navegação se conectado 
a uma rede wi-fi  ou 4G, oito ho-
ras se em uma rede 3G, e 40 ho-
ras de reprodução de áudio com 
a tela desligada.

O iPhone 5C suporta 13 frequ-
ências de rede LTE, tecnologia de 
difusão do 4G. Os anúncios foram 
feitos durante um evento da Ap-
ple à imprensa em sua sede em 
Cupertino, Califórnia. Consulta-
da pela Folha, a assessoria de im-
prensa da companhia para o país 
disse que não há informações so-
bre a chegada do aparelho aqui. 

Junto com o iPhone 5C (smar-
tphone mais barato da empresa), 
a Apple revelou também o iPho-
ne 5S, sucessor do iPhone 5, cujas 
mudanças mais notáveis são um 
processador mais rápido (o pri-
meiro com 64 bits) e a cor dou-
rada, novidade. O novo apare-
lho chega no dia 20 de setembro 
nos seguintes países: Alemanha, 
Austrália, Canadá, China, Esta-
dos Unidos, França, Japão, Reino 
Unido, Singapura. Em dezembro, 
chega a outros 100 países (a Ap-
ple não disse quais).

Anterior lançamento de 
smartphone da Apple, o iPhone 5 
foi anunciado no dia 12 de setem-
bro do ano passado e chegou às 
prateleiras americanas nove dias 
depois. No Brasil, o aparelho de-
sembarcou no dia 14 de dezem-
bro, a tempo para o Natal, por R$ 
2.399 na versão mais barata. No 
mercado americano --atrelado a 
contrato de dois anos com uma 

operadora--, terá o mesmo preço 
que o antecessor: US$ 199 (cer-
ca de R$ 453) na versão com 16 
Gbytes de memória, US$ 299 (R$ 
681) com 32 Gbytes e US$ 399 (R$ 
908) com 64 Gbytes. Desbloque-
ado, custará US$ 649 (R$ 1.480), 
US$ 749 (R$ 1.705) e US$ 849 (R$ 
1.933), nas capacidades de 16 
Gbytes, 32 Gbytes e 64 Gbytes, 
respectivamente.

IPHONE PARA
/ LANÇAMENTO /  
NOVOS IPHONES VÊM 
EM DOIS MODELOS: 5S, 
COM LEITOR BIOMÉTRICO 
E PROCESSADOR MAIS 
RÁPIDO; E 5C, IGUAL, SÓ 
QUE BEM MAIS ACESSÍVEL

Uma das principais 
mudanças do telefone é 
o processador, chamado 
Apple A7, o primeiro com 
tecnologia de 64 bits a ser 
empregado em um aparelho 
celular, que, segundo a 
Apple, tornará o aparelho 
cinco vezes mais rápido que 
o iPhone 5. O aparelho será 
equipado com o sistema 
iOS 7, que também será 
disponibilizado como 
atualização no dia 18 para 
as últimas versões dos 
dispositivos móveis da 
empresa. Outra novidade 
é a adição da cor dourada 
como uma das opções nas 
quais será comercializado o 
aparelho. Antes, somente a 
branca e a preta podiam ser 
escolhidas. 

LEITOR BIOMÉTRICO
O botão frontal do 

iPhone, situado abaixo da 
tela e de formato circular, 
ganhou uma nova função: 
por meio de uma lente 
de safi ra e um sensor 
capacitivo, poderá realizar 
a leitura de impressão 
digital para identifi cação do 
usuário.

Com o toque do 
polegar, o iPhone 5S 
poderá distinguir seu dono 
de algum outro usuário. 
A autenticação poderá 
ser feita não só para o 

desbloqueio do celular, mas 
também para ações como, 
por exemplo, compras na 
loja iTunes, de aplicativos, 
música e vídeos.

CÂMERA
Segundo a Apple, a 

câmera do novo iPhone 
também é mais capaz que 
a das versões anteriores, já 
que é equipada com fl ash 
de LED e tem capacidade 
de capturar até 10 quadros 
por segundo, além de seu 
alcance dinâmico ser maior 
--o que torna melhor a lida 
com uma cena iluminada de 
maneira heterogênea.

O sensor da câmera do 
iPhone 5S é 15% maior que 
o da do iPhone 5, o que 
teoricamente aprimora 
as imagens tiradas com 
pouca luz. O modo de vídeo 
ganhou a função de câmera 
lenta, para gravações em 
120 quadros por segundo 
e resolução de 1.280 x 720 
pixels.

SENSOR DE 
MOVIMENTOS

O “coprocessador” 
M7 com que é equipado 
o iPhone 5S, dedicado a 
movimentos, é capaz de 
registrar continuamente a 
movimentação do usuário, 
algo como o que fazem 
os pedômetros modernos 

(tal qual o FitBit). Dessa 
maneira, esse novo 
smartphone ajudaria 
pessoas que desejam anotar 
sua atividade diária e 
traçar uma meta de gasto 
calórico com base nisso, 
por exemplo.Os anúncios 
foram feitos durante um 
evento da Apple à imprensa 
em sua sede em Cupertino, 
Califórnia.

NOVIDADES

 ▶ Iphone 5C, feito de 

alumínio, colorido e mais 

acessível; mas ainda sem 

data para chegar ao Brasil

 ▶ O modelo 5S é o topo de linha da empresa e chega com IOS 7 

TODOS
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Editor 

Moura Neto

O ÚNICO PROCESSO judicial que 
trata de casos de vandalismo 
e depredação nos protestos 
realizados em Natal desde 
2012 pode ser fi nalizado esta 
semana. O Ministério Público 
Estadual requereu a absolvição 
do professor Felipe Eduardo de 
Oliveira Serrano, acusado de 
participar da queima de dois 
ônibus durante a manifestação 
de 18 de setembro do ano 
passado e ter resistido à prisão 
naquela mesma noite.

A defesa do professor 
comemorou o posicionamento 
tomado pelo MP, que entregou 
na sexta-feira passada suas 
alegações fi nais à 8ª Vara 
Criminal de Natal. “Felipe fi cou 
muito aliviado com a notícia. 
Se fez justiça”, disse o advogado 
Daniel Alves Pessoa. Ainda de 
acordo com ele, as alegações 
fi nais da defesa serão entregues 
ainda nesta quarta-feira. “E a 
sentença deverá sair até o fi m da 
semana”, completou Pessoa.

A promotoria pediu a 
absolvição pela falta de provas 
da participação de Felipe Serrano 
no incêndio que destruiu dois 
ônibus da empresa Guanabara 
naquela noite de setembro, 
sendo um deles na Avenida 
Bernardo Vieira, em frente ao 
Shopping Midway Mall, e o outro 
no terminal rodoviário do bairro 
Nordeste, Zona Oeste de Natal.

Durante as audiências 
do processo, o cobrador e o 
motorista do ônibus queimado 
na Bernardo Vieira, que 
tinham reconhecido Felipe 

em depoimento registrado no 
inquérito policial, voltaram 
atrás perante o juízo. E o padre 
Francisco de Assis Fernandes 
Gomes, que testemunhou a 
prisão de Felipe Serrano na 
Avenida São José, enviou uma 
carta do Vaticano, onde está 
estudando, para relatar a ação 
da Polícia Militar ao deter o 
professor, que teve um dos dedos 
da mão quebrado. “Todos esses 
pontos foram essenciais para 
provar a inocência de Felipe”, 
reforçou Daniel.

O advogado ainda destacou 
que, com a absolvição do seu 

cliente, os processos contra os 
manifestantes que participaram 
da Revolta do Busão em 2012 
estão encerrados. No mesmo dia 
em que Felipe Serrano foi preso, 
outras três pessoas foram detidas 
pela Polícia Rodoviária Federal: 
a professora Sandra Erickson 
e os estudantes universitários 
Eluard Lincoln de Vasconcelos e 
Tarcísio Alves. “O único processo 
a seguir para a coleta de provas 
foi o de Felipe Serrano, o restante 
foi arquivado com todos sendo 
inocentados”, explicou ele.

A reportagem “Eles não 
usam black tie”, publicada como 

manchete da edição de ontem 
do NOVO JORNAL, destacou 
a inoperância do sistema de 
segurança pública para conseguir 
identifi car os responsáveis 
por atos de vandalismo, 
caracterizados nos protestos 
recentes pelos grupos de “black 
blocs”.

Os inquéritos abertos 
por conta das depredações 
registradas nos protestos 
realizados desde junho passado 
terminaram com o indiciamento 
de cinco pessoas, das quais 
nenhuma foi denunciada à 
Justiça. Ainda em julho, no auge 

dos protestos de rua realizados 
em todo o país, o comandante 
da Polícia Militar do RN, coronel 
Francisco Araújo, chegou 
a propor a criação de uma 
força-tarefa para combater os 
“mascarados”.

“Lancei a ideia e aguardei 
o retorno, mas até agora não 
recebi contato. É preciso contar 
com o esforço de todos para 
que se assegure o direito de 
manifestação e se coíba os 
excessos”, afi rmou o coronel. 
Responsável pelo combate 
direto aos atos de vandalismo, 
o comandante defende a 
manutenção de um diálogo com 
os manifestantes.

 “É difícil estabelecer contato 
com eles e identifi car quem é 
quem. Por não terem liderança, 
os atos de rebeldia são difíceis 
de controlar. Nós prendemos, 
mas cabe à investigação dar 
prosseguimento. A PM, sozinha, 
não tem condições de combater”, 
fi naliza Araújo.

A PARTIR DE janeiro de 2014, o pré-
dio que abrigava  o Diário de Na-
tal, localizado na Avenida Tomaz 
Landin, Zona Norte de Natal, vai 
funcionar como escola de ensino 
médio e profi ssionalizante do Sesi, 
em parceria com o Senai. O inves-
timento total de R$ 8 milhões vai 
garantir um novo espaço de ensi-
no na região para mais de mil alu-
nos, preferencialmente fi lhos de 
industriários.

De acordo com o superinten-
dente regional do Sesi, Marcos 
Lael de Oliveira, o prédio foi com-
prado há alguns meses. No entan-
to, as reformas necessárias para 
receber a escola ainda não co-
meçaram, já que o acervo do jor-
nal ainda permanece no prédio e 
só deve começar a ser transferido 
para o Museu Câmara Cascudo a 
partir do dia 16 de setembro.

“A rádio (Clube FM) que tam-
bém funcionava no prédio, só 
foi transferida agora no começo 
de agosto e nós deixamos o gru-
po (Diários Associados) à vonta-
de para que tudo pudesse ser feito 

no tempo necessário, assim como 
a UFRN teve liberdade para ca-
talogar tudo certinho e transferir 
o acervo (do DN) da melhor for-
ma”, justifi cou Lael, ontem, du-
rante um café da manhã com a 
imprensa.

Para se transformar em esco-
la, algumas áreas do prédio irão 
sofrer ajustes, como o lado exter-
no, que deve ser alterado para re-
ceber os laboratórios. A previsão 
é de que, por turno, a escola aten-
da 528 estudantes. “Em um turno, 
eles irão estudar as disciplinas do 

ensino médio e no outro as dis-
ciplinas dos cursos técnicos. Vai 
funcionar em tempo integral”, ex-
plica o superintendente do Sesi. 

Entre os cursos profi ssionali-
zantes oferecidos estarão mecâni-
ca automotiva, serralharia e solda-
gem. “Basicamente todas as áreas 
importantes para o setor industriá-
rio”, justifi ca, avisando que o ano le-
tivo deve começar ainda em janeiro, 
já que o calendário 2014 foi adianta-
do por causa da Copa do Mundo.

Ainda de acordo com Marcos 
Lael, o edital para a matrícula dos 

alunos deve ser lançado em novem-
bro. Atualmente, o Sesi está fi nali-
zando o projeto pedagógico da es-
cola que, na verdade, será adaptado 
do Centro de Tecnologias do Gás e 
Energias Renováveis (CTGAS- ER), 
fundado em Lagoa Nova em 1999, 
através de uma parceria entre a Pe-
trobras e o Senai (Serviço Nacional 
de Aprendizagem Industrial). “A es-
cola da Zona Norte vai duplicar a 
capacidade de alunos, e onde hoje 
funciona o CTGAS vai passar a fun-
cionar o Instituto Senai de Energias 
Renováveis (ISI)”, detalha.

No café da manhã com a im-
prensa, realizado ontem no res-
taurante Mangai, o Sesi apresen-
tou detalhes da “V Corrida No-
turna do Sesi”, que este ano espe-
ra atrair 6 mil participantes no dia 
19 de outubro. O evento será reali-
zado na Via Costeira, com a larga-
da montada próximo ao Centro de 
Convenções. As inscrições vão até 
o dia 4 de outubro, através do site 

rn.sesi.org.br/corridanoturna
Ao todo serão seis categorias 

divididas em dois percursos prin-
cipais: Industriário (5 e 10 km); Co-
munidade (5 e 10 km); Defi ciente 
(10 km); Empresário da Indústria 
(5 km); Colaboradores do sistema 
FIERN (5 e 10 km) e Comunicado-
res (5 km). “No ano passado, 2.870 
pessoas participaram e esse ano 
queremos chegar aos 6 mil para 
homenagear os 60 anos do sistema 
FIERN”, considera Lael.

Entre as novidades, uma das 
mais curiosas é o Túnel do Rock 
que será montado no meio do per-
curso com fotos e música do gêne-
ro. Os participantes também terão 
seus nomes impressos junto com 
o número de identifi cação que 
cada um recebe. “Queremos maior 
interação com os participantes. 
Por isso mesmo estamos plane-
jando também uma feira temáti-
ca durante a entrega dos kits, nos 
dias 16, 17 e 18 de outubro, para 
que eles possam se informar me-
lhor”, comenta.

Para os funcionários do Siste-
ma FIERN as inscrições são gratui-
tas; ao restante da comunidade, o 
valor cobrado é de R$ 40. 

O procurador-geral de Justi-
ça Rinaldo Reis, chefe do MP-RN, 
também acredita que o comba-
te ao vandalismo também preci-
sa de mais investigação. “É preciso 
um trabalho investigativo de cam-
po para identifi car as gangues que 
se misturam nos protestos. O Mi-
nistério Público também faz inves-
tigação, mas quando elas são docu-
mentais e periciais. Nos casos dos 
protestos, fi camos na dependência 
dos agentes de campo da Polícia Ci-
vil, aguardando o trabalho investi-
gativo para encaminhar o proces-
so”, destacou Reis.

Ele ainda lembrou que é di-
fícil identifi car os integrantes do 
“black bloc” por conta das másca-
ras que usam. “Muitas vezes não 
se consegue avançar na investiga-
ção por não ter como identifi cá-
-los. Tanto é que até agora o MP 
fez apenas a denúncia do caso de 
setembro do ano passado”, lembra 
o procurador-geral, citando o pro-
cesso do professor Felipe Serrano.

Chefe da Diretoria de Policia-
mento da Grande Natal (DPGRAN), 
o delegado Odilon Teodósio diz que 
a greve da Polícia Civil, que já ultra-
passa um mês de paralisação, pre-
judicou as investigações. “No mo-
mento estamos tratando apenas de 
administrar a greve, enviando para 
a Justiça os boletins de ocorrência 
de crimes em fl agrante. É difícil dar 
um panorama das outras investiga-
ções”, disse Teodósio.

FALTA DE PROVAS
/ JUSTIÇA /  MINISTÉRIO PÚBLICO ESTADUAL PEDE A ABSOLVIÇÃO DO PROFESSOR ACUSADO DE PARTICIPAR,
EM SETEMBRO DO ANO PASSADO, DOS ATOS DE VANDALISMO QUE RESULTARAM EM DOIS ÔNIBUS QUEIMADOS

PAULO NASCIMENTO
DO NOVO JORNAL

HENRIQUE ARRUDA
DO NOVO JORNAL

 ▶ Manifestação de 18 de setembro do ano passado: dois ônibus queimados e ninguém responsabilizado pelo vandalismo

 ▶ Daniel Alves Pessoa, advogado: 

“Se fez justiça”

 ▶ Marcos Lael de Oliveira, superintendente regional do Sesi: investimento de R$ 8 milhões vai transformar ex-sede do DN em escola para mais de mil alunos

 ▶ Rinaldo Reis, procurador-geral de 

Justiça: identifi car as gangues

MPE COBRA MAIS 
INVESTIGAÇÃO

Prédio do DN vai funcionar 
como escola profi ssionalizante  

/ SESI /

ARGEMIRO LIMA / NJNEY DOUGLAS / NJ

NEY DOUGLAS / NJ

HUMBERTO SALES / ARQUIVO NJ

NEY DOUGLAS / ARQUIVO NJ / 18.09.12

CORRIDA 
NOTURNA
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FOTOS: CANINDÉ SOARES

Sadepaula

No Brasil, sucesso é ofensa pessoal”

Antonio Carlos Jobim (1927 – 1994)

Compositor, maestro, pianista e cantor carioca

AUGUSTO RATTS

JOÃO MARIA ALVES

D’LUCA / NJ

D’LUCA / NJ

Abertura da 
exposição de 
Pedro Pereira, 
O Jardineiro 
das Cores, na 
Capitania das 
Artes.

Fotos
1. Eugênio Pereira, Afonso Martins e 

João Maria Medeiros
2. Suely Silveira, Silvia Batistuzzo e 

Simone Sodré
3. Jomar Dantas e Sarah Wollermann
4. Flávio Freitas e Pedro Pereira
5. Fernando Mineiro, Rita Maria e 

Hugo Manso
6. Natividade Passos e Ranata Deniz

?
VOCÊ 
SABIA
Que a cremação é uma opção para o 
pós-morte que vem crescendo muito 
nos últimos anos no mundo inteiro 
e para inserir o Rio Grande do Norte 
nessa crescente tendência mundial o 
Grupo Vila inaugura hoje o primeiro 
crematório do estado, localizado no 
Cemitério Morada da Paz, em Emaús? 
Que a cremação tem se tornado muito 
comum em diversos países como a 
Suíça e a Inglaterra, por exemplo, onde 
a preferência por essa opção chega a 
80%? Que o Japão registra o maior 
índice de cremações com 99% e nos 
Estados Unidos esse percentual chega 
a 41%? Que no Brasil a procura por 
esse ritual de despedida também está 
fi cando cada vez mais comum? Que 
nos últimos anos pessoas famosas 
como Chico Anysio, Millôr Fernandes, 
o ex-vice-presidente José Alencar, o 
ator Marcos Paulo e o jornalista Joelmir 
Beting foram cremados? Que em Natal, 
o Crematório Morada da Paz vai ocupar 
uma área de 315 m2, terá uma sala 
de cerimônias, com capacidade para 
56 pessoas; hall de entrada; sala de 
estar; jardim e um columbário (local 
para armazenar as urnas)?

O Palio da 
loira 
A loira tinha um Palio 
Weekend jóia, daqueles 
antigos, motor 1.6, 
inteiraço. Tinha um 
ciúme doentio do 
carro. Um dia, alguém 
no estacionamento 
bateu na porta, 
amassando-a. Ela fi ca 
irada e encosta o carro 
na garagem. Disse que 
não ia mais sair com 
ele. Passaram-se alguns 
meses, a loira louca 
de saudade do carrão, 
querendo dar uma 
volta... Senta ao volante, 
põe a chave na partida 
e nada... A bateria 
havia  descarregado. 
Depois de várias 
tentativas, desiste e 
chama o mecânico. Este 
chega, dá  uma olhada, 
tenta ligar e diz:
– É fácil de consertar, e 
só fazer uma chupeta.
E a loira...
– E se rolar uma 
bundinha, você arruma 
a porta também?

Barbie de férias 

O casal de pombinhos mais conhecido entre os 
pequeninos, Barbie e Ken, passam férias por aqui e 
expõem seu álbum de fotografi as no Norte Shopping. 
A ideia é do fotógrafo carioca radicado em Natal, 
Léo Carioca, que começou a registrar imagens dos 
bonecos em diversas paisagens do nosso estado. 
Barbie e Ken passam uns dias na Praia da Pipa, 
visitam as falésias, experimentam a noite badalada, 
vão conhecer o maior cajueiro do mundo em Pirangi, 
as paradisíacas praias de Genipabu e também passam 
momentos de relax no Parque das Dunas, entre outras 
paragens. A exposição pode ser vista durante todo o 
mês de setembro, no segundo piso do shopping.

Gastronomia
O Festival Gastronômico da Pipa apresenta amanhã 
a programação gastronômica e cultural deste ano, 
que acontece de 4 a 12 de outubro. O evento de 
apresentação será realizado no Mezanino da UnP 
Unidade Roberto Freire, com a presença de jornalistas, 
patrocinadores, apoiadores e demais convidados.
Além da programação ofi cial, na ocasião, será 
apresentada toda a campanha e linha de comunicação 
elaborada pela Armação Propaganda e os parceiros 
do Festival. Esta é a nona edição e terá diversas 
novidades, além das atividades já tradicionais, 
como ofi cinas e concursos. Mais informações no 
festivaldapipa.com.br.

De Manaus 
para Natal
Amazônia 
Contemporânea, esse 
é o nome da exposição 
do artista plástico 
amazonense Arnaldo 
Garcez e da fotógrafa 
Ana Cláudia Jahaty que 
tem início amanhã, 
simultaneamente em 
Natal e Pipa. A exposição 
mostra o universo exótico, 
misterioso e provocador 
da Amazônia e auxilia na 
arrecadação de fundos 
para manutenção do 
Grupo de Apoio à Criança 
com Câncer. A abertura 
acontece, em Natal, às 19h, 
na Pinacoteca da cidade. 
Já na Pipa a exposição 
tem início no sábado, 
a partir das 20h, no 
Espaço Cultural Calígula. 
Em ambos, as obras 
permanecerão expostas 
até o dia 5 de outubro. 
Cada artista está doando 
uma obra ao GACC-RN, 
que irá sorteá-las entre os 
visitantes da exposição. 

Expansão
A nova fase do Natal Shopping 
será apresentada ofi cialmente ao 
mercado amanhã, quando acontece 
a inauguração de sua expansão. Serão 
abertas lojas de conceituadas marcas 
como Fantasia, que comercializa 
produtos Disney, Jorge Bischoff , 
Vinhedos, Osklen, Massa Mia, 
Swarovski, Mahogany, Imaginarium, 
Tip Top, Lilica e Tigor, e muitas outras. 
O evento para convidados acontece às 
11h e a partir das 13h a nova área será 
aberta ao público.

 ▶ Jota Oliveira em 

contagem regressiva para 

a 19ª edição sua festa 

anual Forever Young que 

acontece sexta no Chaplin

 ▶ Fernanda Medeiros com João Teodoro da Silva, presidente do Conselho 

Federal de Corretores de Imóveis, em jantar no Palace Recepções ▶ Amanda Pessoa e Geraldo Magela na posse 

do novo presidente do TRE Amilcar Maia

 ▶ Marcia Carrilho recebendo Arruda Sales e Tasia Maia para 

o São João fora-de-época na Toca do Miga, em Extremoz

 ▶ Rita Costa, Edneide Barros, Brenda Sá, Erika Melo e Diandra Cunha 

comemorando o Dia do Nutrionista no Núcleo de Treinamento e Ensino Nutre

b d fé
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Editor 

Moura Neto

PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA FEDERAL NO RIO GRANDE DO NORTE

10ª VARA FEDERAL – MOSSORÓ/RN
Av. Jorge Coelho de Andrade, s/n, Costa e Silva– Mossoró/RN

E-mail: sec10vara@jfrn.jus.br. Fone: (84) 3422-5855

EDITAL DE CITAÇÃO DE TERCEIROS INTERESSADOS
EDI.0010.000055-0/2013

AÇÃO DE DESAPROPRIAÇÃO Nº 0800173-75.2013.4.05.8401
EXPTE: DEPARTAMENTO NACIONAL DE OBRAS CONTRA AS SECAS – DNOCS
EPDO: OTANI AGROPECUÁRIA LTDA. 

A Exma. Sra. Juíza Federal em Substituição 
na 10ª Vara, da Seção Judiciária do Estado 
do Rio Grande do Norte, na forma da lei, etc.

FAZ SABER, a quantos o presente Edital virem ou dele tiverem conhecimento, 
CITADOS, com 

prazo de 10 (dez) dias contados de sua publicação, os terceiros interessados que 
desejarem, na forma da lei processual civil em vigor, CONTESTAR a presente 
Ação de Desapropriação do imóvel SCA - 013, parte integrante do Projeto de 
Irrigação Santa Cruz/Apodi, inserido no imóvel registrado em nome de OTANI 
AGROPECUÁRIA LTDA., o qual está localizado na Zona Rural do Município 

“Sítio Caraíbas”.
E para que chegue ao conhecimento dos interessados, passou-se o presente 

Expedido nesta cidade, em 26 de agosto de 2013. Eu, BIANCA JUCIELLY DA 
SILVA CUNHA(        ), Analista  Judiciário, digitei e conferi o presente Edital, que vai 
devidamente assinado pela MM. Juíza Federal.

EMANUELA MENDONÇA SANTOS BRITO
Juíza Federal em Substituição Legal na 10ª Vara – SJRN

RESULTADO DE HABILITAÇÃO - PL Nº 0137/2013 - TOMADA DE PREÇOS
Aviso

HABILITAR NORTEC - NORTE
ENGENHARIA CIVIL LTDA-EPP aprazada

26/09/2013, às 15:00 horas

A Comissão

AComissão Permanente de Licitação - CPL, no uso de suas atribuições legais, torna público que após
análise dos documentos de habilitação, decidiu por a empresa:

. Em não havendo recurso fica a abertura do envelope de
Proposta de Preços, para o dia . Prazo Recursal na forma da Lei.

Natal/RN, 10 de Setembro de 2013

ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e dos Recursos Hídricos - SEMARH

Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte - CAERNCaern

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0071/2013
REGIME DIFERENCIADO DE CONTRATAÇÕES PÚBLICAS - RDC

Objeto

Aviso

reaprazando 08 de Outubro de 2013 às
09:00 horas

Crizostimo Félix de Lima Souza -

: Execução das Obras e Serviços de engenharia, relativos à obra de ampliação do Sistema
de Esgotamento Sanitário da cidade Caicó/RN, ETE (Lagoas) e Sub Bacias 6A, 6D e 6F.

A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de Licitações e
Contratos, no uso de suas atribuições legais, torna público aos participantes da Licitação Supra que
está a data de realização da referida Licitação para o dia

. O Edital com as especificações e seus anexos fica à disposição dos interessados no
site no link LICITAÇÕES, no Portal RN COMPRAS ou na Av. Senador Salgado
Filho, n.º 1555, Tirol, Natal/RN, na Assessoria de Licitações e Contratos a partir do dia 12 de
Setembro de 2013, no horário das 08h00 às 11:00h e das 14:00h às 17:00 horas, até às 09:00 horas
do dia 07 de Outubro de 2013. Informações pelo telefone n.º (84) 3232-4145 ou fax n.º (84) 3232-
4160.

Natal/RN, 10 de Setembro de 2013.
Assessor de Licitações e Contratos

www.caern.rn.gov.br

ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e dos Recursos Hídricos - SEMARH

Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte - CAERNCaern

DELEGACIAGERALDAPOLÍCIA CIVIL - DEGEPOL
AVISOAOS LICITANTES

PROCESSO Nº 65214/2013-9 - MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL Nº 010/2013
ADelegacia Geral da Polícia Civil - DEGEPOL, por intermédio de seu Pregoeiro, nomeado pela
Portaria nº 820/2012, publicada noDOE nº 12.799, de: 27/09/2012; vem pormeiodeste, comunicar
aos interessados na realização de certame licitatório, na modalidade: ,
referente à aquisição de

, na forma
como preconiza a Lei Federal n.º 8.666/93, assim como suas posteriores alterações. O recebimento
das propostas de preços e habilitação, dar-se-ão no dia , quando
acontecerá a abertura do certame, na sala da Comissão Permanente de Licitação/DEGEPOL, no
endereço:Av. InterventorMário Câmara, 2550, Cidade da Esperança, Natal/RN, CEP: 59074-600.
Outras informações pelo fone/fax: (84)3232-4085 oupelo e-mail: .

menor preço por item
microcomputador, estabilizador, impressora, no break, roteador,

switch, rack, projetor, sistema operacional window 7, microsoft office, sistema windows
server 2012, software para acesso remoto e sistema anti virus, destinados as unidades
administrativas e policiais, pertencentes à Polícia Civil do Rio Grande do Norte

01/10/2013, às 09:00 horas

cpldegepol@rn.gov.br
Natal/RN, 10 de setembro de 2013.

Pregoeiro da CPL/DEGEPOLEdnilson Silva de Castro -

PREFEITURAMUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN

*26 DE JULHO DE 2013, às 09:00h

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA(S)
JURÍDICA(S) ESPECIALIZADA DO RAMO PERTINENTE PARA REALIZAR OS
SERVIÇOS DE INSTALAÇÃO DE REDE DE ILUMINAÇÃO PÚBLICA COM
COLOCAÇÃO DE LUMINARIAS EM VARIOS DISTRITOS/COMUNIDADES DO
MUNICÍPIO DE GUAMARÉ/RN

Dione Maria do Nascimento
26DEJULHODE2013 26 de SETEMBRODE2013

AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 016/2013
AComissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN torna público que irá
realizar licitação na modalidade Tomada de Preços, no dia na
Sede da Prefeitura Municipal, sito à Rua Luiz de Souza Miranda, 116 - Centro (Setor de Licitações).
Atendimento de 08h00min as 12h00min.

, conforme Projeto Básico. A quem interessar encontra-se a
disposiçãoo Edital e anexosna íntegra.

Guamaré/RN, 09/09/2013
- Presidente da CPL

*Onde se lê: , leia-se:

PREFEITURAMUNICIPALDE MACAU

Fagner Luiz Teodósio de Oliveira -

AVISO AOS LICITANTES - MODALIDADE: TOMADADE PREÇOS Nº 005/2013
TIPO: MENOR PREÇO GLOBAL

OBJETO:

A Comissão Permanente de Licitação, designada pela Portaria n.° 003/2013, de 02 de
janeiro de 2013, do Gabinete do Senhor Prefeito Municipal, nos termos da Lei Federal nº 8.666 de 21 de
junho de 1993 e suas alterações posteriores, informa que a abertura do envelope contendo as propostas de
preços das empresas HABILITADAS:

e
, no certameacima, serão abertas no dia , na sala dacomissão

de licitação (Palácio JoãoMelo), localizado na RuaBarão doRioBranco, 17, Centro -Macau/RN.

Contratação de empresa na área da construção civil para recuperação de estrutura e
coberta metálica do Mercado Público, localizado na Rua Professor Coimbra - Centro - do município
de Macau/RN.

01) MAC CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA-EPP; 02)
BRASIL CONSTRUÇÕES LTDA-ME 03) RUHTRA CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES LTDA-
ME 13de setembro de 2013, às 08 (oito) horas

Macau/RN, 10 de setembro de 2013.
PRESIDENTE DA CPL

VALEU, FOI BOM, 
ADEUS... / AXÉ /  CANTOR BELL MARQUES ANUNCIA 

SAÍDA DO CHICLETE COM BANANA APÓS 
CARNAVAL DE 2014 APÓS 30 ANOS DE BANDA

O CANTOR BELL Marques, 61, anun-
ciou ontem que está deixando a 
banda Chiclete com Banana.

Ele era vocalista do grupo de 
axé baiano há mais de 30 anos. 

Segundo comunicado de sua 
assessoria de imprensa, ele se-
guirá carreira solo. 

Bell gravou um vídeo, no qual 
aparece às lágrimas, explicando 
sua decisão. “Estou aqui com o 
meu coração chicleteiro muito 
angustiado, muito, muito aper-
tado”, disse. “Vocês não podem 
imaginar o quanto está sendo di-
fícil para mim dizer isso a vocês. 
Sem dúvida, essa é a fala mais di-
fícil da minha vida profi ssional.” 

“Nunca imaginei que esse dia 
pudesse chegar”, afi rmou. “Lutei, 

me dediquei com todas as mi-
nhas forças junto com meus par-
ceiros pra levarmos o Chiclete 
com Banana ao sucesso que ele 
chegou”, disse Bell, num comuni-
cado assinado por ele.” 

A saída de Bell deve ocorrer 
após o Carnaval de 2014.

Segundo ele, o motivo de sua 
decisão foi o “desgaste de mais 
trinta anos de convivência”. Dis-
se que ninguém se separa por 
um motivo isolado, mas por 
“desgastes, confl itos e divergên-
cias de opiniões”. Prometeu se 
apresentar com a “mesma ener-
gia” em todos os eventos até o 
show de despedida e continua-
rá torcendo pelo Chiclete com 
Banana. 

Através de um comunica-
do em uma rede social, a banda 
Chiclete com Banana vai se pro-
nunciar em breve para a impren-
sa. “Podemos adiantar, no entan-
to, que o Chiclete com Banana 
continuará seu caminho levan-
do alegria com respeito e carinho 
a todos que acreditam no nosso 
trabalho”, afi rma o texto. 

Vários artistas comenta-
ram a saída de Bell Marques. 
Em nota, Cláudia Leite escreveu 
“Sucesso! O que o Bell decidir eu 
apoio e desejo tudo de melhor 
nessa empreitada.  

Ivete Sangalo afi rmou que 
Bell é uma pessoa “extremamen-
te responsável” com seus proje-
tos. “Ele sabe mais do que nin-

guém é conhecedor da sua car-
reira e eu acho que deve ter pen-
sado muito”. Bell Marques é um 
dos convidados da cantora a par-
ticiparem de seu novo trabalho

Pelo twitter, a atriz Fernan-
da Paes Leme “Digo que Valeu 
@BellMarques! Estarei lá p/ me 
despedir de vc que alegrou mtos 
momentos da minha vida!!”, es-
creveu ela. 

A cantora Carla Perez lem-
brou do tempo em que era tiete 
do Chiclete. 

“O Chiclete faz parte da nos-
sa vida, a minha infância toda, 
eu ia muito atrás do Chiclete 
com Banana quando eu era pe-
quena, então, fi ca aquele aperto 
no coração, né?”, disse.

O sócio da Destaque Pro-
moções, Ricardo Bezerra, disse 
que as fi ssuras na relação entre 
os integrantes da banda come-
çava a ser percebida por pesso-
as de fora. “Começa a fi car visí-
vel e eles mesmos comentavam 
isso”, falou Bezerra. Sua empre-
sa foi uma das que mais contra-
tou shows do Chiclete com Ba-
nana em Natal, sendo a primei-
ra vez para um show no Circo da 
Folia, então localizado na aveni-
da Amintas Barros, em 1989. 

Bezerra diz que tanto Bell 
quanto o Chiclete com Banana 
deverão “brilhar em seus cami-
nhos independentes”, pois sem-
pre trabalharam com muita 
seriedade. 

Quem também falou sobre 
a previsibilidade da decisão do 
cantor foi o professor e empre-
sário Carlos Henrique Cabral, 
que viu o primeiro show da ban-
da há quase trinta anos, em um 
comício na Praia dos Artistas. 
Foi a primeira vez que o grupo 
esteve em Natal. 

Alguns fatores já demons-
travam a separação do Chicle-
te com Banana, fala Cabral. 
Um deles foi o fato dos músi-
cos fi carem em camarins sepa-
rados. Outro foi um isolamento 
maior de Bell e sua esposa, Ani-
nha Marques, com os outros in-
tegrantes do grupo. E ainda, a 

venda do trio da banda, o Rex, 
no qual foram investidos aproxi-
madamente R$ 5 milhões. 

“Sua venda foi vista como 
uma partilha de bens”, pontua 
Cabral, que foi comissário do 
bloco Nana Banana e foi apre-
sentado aos músicos em 1993, 
durante a primeira participação 
da banda na micareta natalense.  

Cabral acredita que Bell fará 
uma parceria com a banda Oi-
to7Nove4, dos seus fi lhos, Rafa 
e Pipo. 

NATALENSES JÁ
PREVIAM SEPARAÇÃO

 ▶ Bell Marques, que ainda vai tocar com o Chiclete no Carnatal deste ano, dava sinais de que se separaria do grupo

 ▶ Ricardo Bezerra: “Ficou visível”

MAGNUS NASCIMENTO / ARQUIVO NJ

“Estou aqui para 
comunicar ofi cialmente, 
com muita tristeza, que 
depois do Carnaval de 
2014, não mais farei 
parte do Chiclete com 
Banana”

“Ninguém se 
separa de uma relação 
de 30 anos por esse 
ou aquele motivo. Se 
separa por desgastes, 
confl itos e divergências 
de opiniões envolvendo 
ambas as partes”

“Até o Carnaval 
de 2014, em todas 
as apresentações do 
Chiclete com Banana, 
estarei presente. 
Pode ter certeza que 
participarei com a 
mesma energia e 

deixando sempre o 
melhor de mim”

“Continuarei 
torcendo pelo sucesso 
e desejando boa sorte 
para esses queridos 
músicos, meus 
irmãos e amigos que 
permanecerão com o 
Chiclete com Banana”

“Não tenho como 
esquecer quando vi 
escorrer no teu rosto 
aquelas lágrimas de 
felicidade ao ouvir 
os nosso primeiros 
acordes no Carnaval”

“Seguirei, depois 
do Carnaval cantando 
sozinho mas tenho 
certeza que não estarei 
só”

No YouTube, o músico Bell 
Marques publicou um vídeo 
falando sobre a sua decisão de 
sair do Chiclete com Banana, 
com o título “Um novo jeito de 
caminhar”. Confi ra trechos de 
sua fala:  

 JONNE RORIZ/AG. A TARDE/FOLHAPRESS
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EM CASA É

/ DESEMPENHO /  AINDA NA METADE, JOGOS ESCOLARES DA JUVENTUDE EM 
NATAL JÁ RENDERAM MAIS MEDALHAS AOS POTIGUARES EM RELAÇÃO À ÚLTIMA 
EDIÇÃO DA COMPETIÇÃO, NO ANO PASSADO, EM POÇOS DE CALDAS

LEONARDO ERYS
DO NOVO JORNAL

OS JOGOS ESCOLARES da 
Juventude chegaram a sua 
metade, mas o Rio Grande 
do Norte – pelo menos nessa 
primeira parte – já teve um 
desempenho melhor do que 
na competição da temporada 
passada, que foi disputada em 
Poços de Caldas (MG). Se no ano 
anterior, o estado conquistou 
nove medalhas, agora elas 
chegaram a 13 nos cálculos da 
Secretaria de Estado do Esporte 
e Lazer do RN (Seel). E o esporte 
que mais encheu o quadro do 
Estado foi a Luta Olímpica, que 
deu mais da metade do total: sete 
medalhas.

Ao todo, a luta conquistou 
cinco medalhas de bronze, uma 
de prata e uma de ouro. 

Os outros dois atletas do RN 
que subiram ao lugar mais alto 
do pódio e também levaram 
o ouro para casa foram Vitor 
Araújo, do Xadrez e Antônio 
Barbosa, do judô.

Nesse momento, os Jogos 
Escolares chegam a uma nova 
etapa. Das treze modalidades 
que estavam previstas, nove 
já encerraram as atividades: 
ciclismo, atletismo, natação, 
entre outros só poderão ser 
vistos agora na competição 
do ano que vem. Todos os 
esportes individuais chegaram 
ao fi m e ontem tiveram início as 
modalidades coletivas. 

Já pela manhã o futsal, o 
basquete, o handebol e o voleibol 
começaram nas quadras dos 
ginásios e colégios particulares 
de Natal. A previsão é que as 
disputas durem até o próximo 
sábado, quando o evento chega 

ao seu fi nal – junto com as 
decisões da competição. 

Com isso, parte dos atletas já 
deixou a capital potiguar de volta 
às suas cidades de origem após 
os cinco primeiros dias de Jogos 
Escolares. A delegação do Rio 
Grande do Norte contará nessa 
nova etapa com oito escolas na 
disputa de medalhas – sendo 
uma de Parnamirim e sete de 
Natal. Já a delegação de Natal 
(que é contada por fora da do RN) 
terá seis colégios representantes 
nessa segunda fase do evento.

EMBAIXADORES
Com a mudança dos esportes 

em evidência, os embaixadores 
do evento, promovido pelo 
Comitê Olímpico Brasileiro 
(COB), também mudam. Se 
antes, atletas como Mayra 
Aguiar (judô), Vicente Lenílson 
(atletismo) e Fabíola Molina 
(natação) estiveram em Natal 
para incentivar e confraternizar 
com os jovens entre 12 e 14 
anos durante os Jogos Escolares 
– do qual um dia também já 
participaram -, agora novos 
nomes desembarcarão em Natal.

Assim como aconteceu nessa 
primeira fase de competições, os 
nomes estão relacionados com os 
esportes que estarão em quadra 
nesse momento. Por isso, hoje 
mesmo desembarcam em Natal 
o casal Maik e Lucila (ambos da 
Seleção Brasileira de Handebol) 
e o ex-jogador de vôlei Antônio 
Carlos Moreno.

Essa não será a primeira vez, 
por exemplo do casal Maik e 
Lucila nos Jogos Escolares. No 
ano passado, eles também foram 
embaixadores da competição 
entre 15 e 17 anos, que aconteceu 
em Cuiabá-MT.

MELHOR

Além da organização do 
evento, o COB tem atuado 
também em outras áreas. Ontem 
o Comitê fez uma doação de 120 
livros para a biblioteca do Museu 
do Esporte do Centro de Atenção 
Integrada à Criança (Caic). 

A doação aconteceu na 
biblioteca montada pelo COB no 
Centro de Convenções, em espaço 
montado para os alunos que 
participam dos Jogos Escolares 
deste ano.

“São obras que contam a 
história de atletas, passagem do 
Brasil nos Jogos Olímpicos, Pan-
americanos. É uma contribuição 
importante para que as crianças 
tenham uma visão melhor do 
esporte em toda sua amplitude”, 
disse Edgar Hubner, diretor 
geral do evento, gerente geral de 
Juventude e Infraestrutura do 
COB.

A secretária de Educação do 
Rio Grande do Norte, Bethânia 
Ramalho, foi a responsável por 
receber o material em encontro 
com a entidade nacional.

COB DOA 
LIVROS

MEDALHAS DAS DELEGAÇÕES DE NATAL E RN
Total: 13

Atletismo
 ▶ 1 bronze - Igor Silva (Escola Nazaré Duarte) - prova de 80 metros com 

barreiras.

Badminton
 ▶ 1 bronze - Mayara Nóbrega e Sanzia Marques (Facex): Torneio de duplas.

Judô
 ▶ 1 ouro - Antônio Barbosa (Instituto Maria Auxiliadora) - categoria médio.
 ▶ 1 bronze - Kaio Vasconcelos (Instituto Maria Auxiliadora) -medalha de bronze 

na categoria meio médio.

Luta Olímpica
 ▶ 1 ouro - Heloísa Martinez (Colégio Ação) - categoria leve.
 ▶ 1 prata - Hygor Brasil - medalha de prata na categoria leve.
 ▶ 5 bronzes - Adriano Lima (Escola Estadual Newton Braga) - categoria leve;
 ▶ Larissa Silva (Êxito) -  categoria pesado;
 ▶ Luana Haas (Facex) - categoria médio;
 ▶ Marcos Peixoto (CEI Mirassol) - categoria médio;
 ▶ Matheus dos Santos (Escola Estadual Vigário Bartolomeu): na categoria 

pesado.

Natação:
 ▶ 1 bronze - Maximiliano Ruperti (Salesiano Dom Bosco) - 50 metros livres.

Xadrez:
 ▶ 1 ouro - Vítor Araújo (Colégio Overdose)

ONDE ESTÃO 
ACONTECENDO 
OS JOGOS?

Basquete
 ▶ Sesc Cidade Alta, 

Colégio Marista, Colégio 
Nossa Senhora das Neves 
e Instituto Federal do Rio 
Grande do Norte.

Futsal
 ▶ Ginásio Nélio Dias, Sesi 

Clube, Contemporâneo 
Cidade Verde e AABB 
Natal

Handebol
 ▶ Ginásio 1 do Caic, no 

Colégio Maristella, no 
Sagrada Família e no 
Ginásio da Universidade 
Federal do Rio Grande do 
Norte

Voleibol
 ▶ Ginásio 2 do Caic, na 

Escola Doméstica, no 
Contemporâneo Lagoa 
Nova e no CEI Romualdo

 ▶ Igor Silva (dir) conquistou o bronze no atletismo

 ▶ Gêmeos Marcos e Pedro são destaque na luta olímpica

 ▶ Vitor Araújo levou o ouro no xadrez

MARCELLO ZAMBRANA

GASPAR NÓBREGA / COB

MAX ROSSI / REUTERS

Massa deixará a 
Ferrari no fi m do ano 
e já procura equipe

/ FÓRMULA 1 /

FOLHAPRESS

O PILOTO BRASILEIRO Felipe 
Massa anunciou ontem que 
deixará a Ferrari após o término 
da atual temporada da F-1. 

“A partir de 2014 eu não vou 
mais pilotar pela Ferrari. Queria 
agradecer a equipe por todas as 
vitórias e todos os momentos 
belíssimos vividos juntos. Agora 
quero correr ao máximo com 
a Ferrari nessas últimas sete 
corridas”, disse Massa por meio 
de seu Twitter. 

“Para 2014 quero encontrar 
uma equipe que me dê um carro 
competitivo para vencer muitas 
outras corridas e conquistar 
um campeonato que continua 
a ser o meu maior sonho”, 
afi rmou. Sua última corrida pela 
escuderia italiana será no dia 24 
de novembro, no GP do Brasil, 
em Interlagos, São Paulo. 

Na atual temporada, Massa 
conquistou até aqui apenas 
79 pontos e ocupa a sétima 
colocação no Mundial de 
pilotos. Sua melhor posição 
aconteceu na Espanha, em 
maio, quando terminou a 
corrida na terceira posição. 

Em outubro de 2012, 
Massa acertou sua renovação 
de contrato com a escuderia 

italiana por mais uma 
temporada. Na oportunidade, 
o brasileiro tinha contrato até o 
fi nal de 2013. 

Logo após anunciar a 
renovação de contrato com 
o brasileiro, o presidente da 
Ferrari, Luca di Montezemolo, 
afi rmou que foi ao fato do piloto 
ter crescido de produção na 
segunda metade da temporada 
e que não queria dois galos no 
mesmo galinheiro. 

Massa está na Ferrari desde 
2006. O melhor desempenho 
do piloto na equipe foi em 2008, 
quando foi vice-campeão do 
Mundial de pilotos.

As especulações na mídia 
europeia dão conta de que a 
equipe italiana corre atrás do 
fi nlandês Kimi Raikkonen, 
atualmente na Lotus, para ser o 
parceiro do espanhol Fernando 
Alonso. 

Luca di Montezemolo, 
principal executivo da Ferrari, 
anunciou durante o GP da 
Itália que a decisão sobre 
quem será o segundo piloto 
da escuderia será tomada nos 
próximos dias. “Vamos tratar 
disto depois de Monza, pois era 
muito cedo para fazer antes e 
não queríamos ter esse tipo de 
pressão aqui”, disse.

ITÁLIA E HOLANDA 
GARANTEM VAGA NA COPA

/ 2014 /

A ITÁLIA CONFIRMOU sua 
participação na Copa-2014 
ontem ao vencer, de virada, a 
República Tcheca por 2 a 1, em 
Turim. 

Com a vitória, os italianos 
chegam a 20 pontos na liderança 
do Grupo B. A Bulgária, segunda 
colocada, possui 13 pontos. 
Restam apenas dois jogos para o 
fi m das eliminatórias da Europa 
e, assim, a Itália não pode mais 
ser alcançada. 

O time de Cesare Prandelli 
foi superior na partida, mas saiu 
perdendo com um gol de Kosak. 

Balotelli e Montolivo, que 
cumpriram suspensões na 
última partida, voltaram ao time 
italiano. O atacante desperdiçou 
três chances de gols no primeiro 
tempo. Mas, na segunda etapa, 
deixou a sua marca. 

A Itália precisou de apenas 
três minutos para conseguir a 
virada. Chiellini deixou tudo 
igual e Balotelli, de pênalti, foi o 
responsável pelo segundo gol. 

Os italianos voltam a jogar 
no dia 11 de outubro, fora de 
casa, contra a Dinamarca. No 
mesmo dia, a República Tcheca 
enfrenta Malta também no 
campo do adversário. 

Atual vice-campeã 
mundial, a Holanda também se 
classifi cou para o Mundial no 
Brasil. Venceu Andorra por 2 a 
0, fora de casa, e foi benefi ciada 
pela derrota da Romênia para 
a Turquia, em Bucareste, pelo 
mesmo placar. 

Os gols holandeses foram 
anotados pelo atacante Van 
Persie, aos 4 min e aos 8 min do 
segundo tempo. 

O triunfo dos holandeses fez 
a equipe chegar aos 22 pontos 
no Grupo D. Com isso, eles não 
podem ser mais alcançados por 
nenhum rival, faltando duas 
rodadas para o término das 
eliminatórias. 

A segunda colocada 
agora é a Hungria, com 14 
pontos. A seleção húngara 
goleou a Estônia por 5 a 1 
em Budapeste. Já os turcos 
chegaram aos 13 pontos e 
vão brigar com húngaros e 
romenos pelo segundo posto, 
que pode garantir uma vaga na 
repescagem europeia. 

Na próxima rodada, no dia 
11 de outubro, a Holanda recebe 
a Hungria, a Turquia visita a 
Estônia e a Romênia joga contra 
Andorra, fora de casa.

 ▶ Felipe Massa se antecipou e divulgou saída em rede social


